

# EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año II.—Núm. 316

Palma de Mallorca.—Domingo 4 de Junio de 1922

Precio: 10 céntimos

## COMENTARIO

### Unas cifras elocuentes

En el seno de nuestro Ejército ha estallado la división. El divorcio entre los miembros de los Institutos armados venía operándose desde hacía tiempo. Pero la campaña de Africa ha sido una mecha aplicada a la santabábara. Diez meses de penalidades sufridas bajo la constante amenaza del «paqueo», bajo los rigores del invierno, bajo los rayos de ese duro sol africano, han cambiado mucho los sentimientos. Bajo el uniforme alienta, indudablemente, el sentimiento de la disciplina; pero ese sentimiento, por grande que sea, no puede borrar otro más íntimo, porque es más humano: el de considerarse en irritable desigualdad.

Ya presumíamos, y ha tiempo lo dijimos, que el ejército de Africa mostraría algún día su disconformidad con la actuación de unos poderes ocultos que «separándose de sus fines y al margen de la ley, hacen más política que otra cosa, con evidente daño para el interés no ya del Ejército, sino de la Nación». Estas son confesiones que «El Tebib Arrumi» ha recogido de labios de oficiales que están batiéndose en Africa.

Se alude claramente en estas palabras a la actuación de las Juntas de defensa, de las cuales se han separado ya ruidosamente los compañeros de algunos cuerpos del Ejército de Africa.

Y dejemos en este punto nuestro comentario para reproducir textualmente lo que «El Tebib» pone en labios de un jefe, muerto ya recientemente: González Tablas:

«Contra lo que parecería lógico, la mayoría de los destinos del Ejército, en la Infantería misma y en Caballería, es decir, en las dos armas combatientes, no son de mando de fuerzas, sino destinos burocráticos, de oficinas; y es natural que sean más los que desconozcan el esfuerzo que se realiza en la campaña y en la vida activa de mando de fuerzas, y que sus criterios, pseudopolíticos, sean los que prevalezcan, porque en las grandes asambleas lo mismo vale el voto de un oficinista que el de un jefe que manda fuerzas de vanguardia».

He aquí unos datos que pueden servir de clave de muchas cosas que han pasado y están ocurriendo:

Destinos según la escallilla del mes de Marzo último en el Arma de Infantería

EMPLEOS	Destinos burocráticos	Mando de tropas
198 coroneles.	109	89
517 tenientes coroneles.	245	272
1.102 comandantes.	890	212
2.253 capitanes.	954	1.299
4.070 Totales.	2.198	1.872

Destinos según la escallilla del mes de Marzo último en el Arma de Caballería

EMPLEOS	Destinos burocráticos	Mando de tropas
63 coroneles.	30	33
112 tenientes coroneles.	72	40
286 comandantes.	195	91
522 capitanes.	299	223
983 Totales.	596	387

Ahora bien: Estos datos explican claramente porque triunfan siempre con las apelaciones al sufragio individual quienes desean mantener el estado actual de cosas, que si es aceptable y cómodo para los sedentarios, resulta injusto y enervador para aquellos que hacen verdadera vida militar en paz o en guerra.

El burocratismo mata las esencias de nuestro Ejército. No recordamos de ningún país del mundo en que las dos armas más genuinamente de «combate» tengan a más de la mitad de sus jefes apartados de la vida militar.

Nuestro comentario no puede achacarse a antimilitarismo, porque contra lo mismo que nosotros combatimos se ha levantado ese Ejército de Africa que es el que sufre y se bate.

En bien del mismo Ejército, que es un órgano nacional, debe proseguirse la campaña de depuración, para evitar males mayores, que barruntan ya en el horizonte.

## NUESTROS COLABORADORES

### CRÓNICAS DE ITALIA

#### La aguda francofobia italiana

Italia, mayo

En Italia el sentimiento nacional dominante es una marcada aversión por Francia. Parece que una de las condiciones de la grandeza de los pueblos es tener un gran odio. Sobre la autrofobia se fundamenta todo el movimiento de la unidad italiana. Hecho añicos el imperio de los Hapsburgos los italianos han substituido la antigua autrofobia por una clara y marcada francofobia. No es difícil de pronosticar que hasta la próxima guerra, la política internacional italiana será una política anti-francesa. La conveniencia del país lo impone y esta dirección está en la entraña del deseo popular italiano.

El movimiento francófilo se homologa en Italia con el sentimiento liberal. Es precisamente en el sentir nacionalista—en «L'Idée Nationale» de Roma—donde se encuentra un cierto respeto por Francia. El sector oficial nacionalista italiano es ultra conservador y filo-fascista. Este contrasentido de ser el nacionalismo oficial italiano defensor de una política hasta cierto punto opuesta al sentimiento nacional difuso y vivo de la gran masa del pueblo, se explica creo por el hecho de ser los redactores de aquel periódico más escritores que políticos, por estar más en contacto con París que con Italia. Por otra parte los escritores de «L'Idée Nationale» no pueden, al parecer, dejar de ser ele-

gantes y hoy el camino de la elegancia pasa por la reacción y por el escepticismo, cosas que son actualmente artículos de París.

El sector nacionalista oficial italiano cuenta poco. El movimiento francófilo al contrario, es imponente. El partido Popular italiano aspira a ser un *Centrum Partei* católico alemán y la organización importantísima de Don Sturzo está en íntimo contacto con la organización católico-socialista de Alemania. El partido de Giolitti, llamado liberal democrático, que es el famoso partido anti-intervencionista especula hoy sobre una germanofilia que el fracaso de Alemania en la guerra ha hecho ideal y una anglofilia práctica, que hoy el sol de Inglaterra calienta mucho. El partido de Nitti, llamado social-democrático tiene una evidente base germanófila y hoy el profesor de la Universidad de Nápoles es considerado el avanguardista de la crítica italiana contra el Tratado de Versalles y el propugnador más violento del revisionismo de la política de la post-guerra de la Entente. El último libro de Nitti, «L'Europa senza pace»—si bien es flojo y está lleno de repeticiones hasta el punto que el libro es más una compilación de argumentos salidos contra Versalles que una obra original, marca pero, con claridad, la dirección de una gran corriente italiana francófila.

No es preciso ni decir que los par-

tidos obreristas son contra París. Los comunistas por la política que Francia ha llevado y lleva con Rusia. Los socialistas mayoritarios por el aspecto burgués de Francia, tópico actual de todos los periódicos izquierdistas del mundo que se precien un poco. Y además porque todo obrero italiano cree que el conocidísimo leader fascista Mussolini es un agente de Francia y que las famosas «expediciones punitivas» del vandalismo fascista contra los núcleos y las organizaciones obreristas están fomentadas por aquella nación. ¿Es esto cierto? ¿Es falso? Recogemos la impresión después de haberla constatado en innumerables conversaciones particulares. Es esto en Italia uno de los grandes secretos a voces que se dan en todas las naciones, secreto que nadie podría demostrar seguramente la veracidad del cual sin embargo es un elemento de la conversación y un valor sabido y controlado.

La francofobia que es definida en todas las anteriores organizaciones se está pastando en el partido conservador que es el más ecuatoriano, a fuerza de incidentes mínimos.

Queremos explicar el último incidente que ha sucedido con motivo del último congreso eucarístico que se está celebrando en Roma. Parece que el embajador francés cerca del Vaticano, M. Jonnart se ha opuesto a que el Papa salga al balcón exterior a bendecir, como hizo cuando lo hicieron Papa a los peregrinos del congreso. Un grupo de cardenales, no sólo extranjeros sino italianos ha visto con simpatía la oposición del embajador de Francia. Los cardenales menos reaccionarios—empleamos este calificativo para andar deprisa—teniendo a Vanutelli el viejo por jefe se han situado contra los intereses de M. Jonnart.

Esta maniobra, que parece insignificante, tiene su importancia. M. Jonnart impidiendo la bendición sin ser visto, ha querido hacer ver a los setenta mil peregrinos—dicen claramente los periódicos oficiales italianos—que el Papa no tiene libertad en el Vaticano, que vive en Roma sin independencia a causa de la política del gobierno, del Quirinal. La maniobra de M. Jonnart que consiste en convertir un Congreso eucarístico en un ar-

ma contra Italia, es bastante aguda y ha encendido las iras de los periódicos italianos que no pueden consentir que se acuse a su gobierno de impedir la libertad papal y de quitar magestad al culto católico. Estos mismos diarios italianos—y esto es curiosísimo—han echado en cara a Francia su política anticlerical y el querer, después de haber roto con el Vaticano, hacer el primer papel. Como si el gobierno italiano, se hubiese distinguido por haber llevado con el Vaticano una política amorosísima. Tanto Francia como Italia hacen el papel de tonto interiormente, ante los electores pero en Roma, sea por la fuerza moral o material o turística del Vaticano el caso es que todos firman y todos quieren ser el primero.

De este incidente que ha dado lugar a un cambio de notas diplomáticas nos importa recoger su importancia sintomática es decir la indignación que este hecho ha proyectado sobre el partido conservador italiano, que es el más ecuatoriano pero que se colorea cada día con más intensidad de francofobia.

Estas son las causas próximas de la francofobia italiana. Otras más antiguas podrían citarse: por ejemplo, la política que Francia ha hecho con los países que han nacido de las cenizas del imperio austro-húngaro; la política que ha hecho Francia en la cuestión italo-yugoeslava; el tener en Italia, la victoria un significado distinto del que tiene en Francia, lo que hace que la victoria separe más que una los dos pueblos. Y finalmente, una última causa: se nota que los italianos no están satisfechos de la guerra. En este sentimiento todos coinciden. Para algunos el esfuerzo de la guerra fué desproporcionado a los resultados obtenidos, que fueron hasta cierto punto resultados impalpables dado el contrapeso de los sacrificios y de la ruina económica y moral—el fascismo y la guerra civil provienen de la guerra grande—de Italia. Para los más Italia hubiese obtenido lo mismo que adquirió especulando sobre la neutralidad.

Otro día nos adentraremos en estas cuestiones que constituyen toda la vida exterior e importante de Italia.

JOSÉ PLA

Prohibida la reproducción sin citar la procedencia.

## NUESTROS COLABORADORES

### La eficiencia y la nueva técnica de los negocios

La máquina de dictar.—Es una máquina de impresión de cilindros fonográficos como los del primitivo fonógrafo de Edison. La carta o trabajo se dicta al aparato; el cilindro impresionado, se traslada a un fonógrafo provisto de dos auriculares, que se introducen en las orejas del mecanógrafo. Puesto en marcha el aparato, como si fuera dictado directo.

La comisión Norteamericana sobre Economía y Eficiencia que presidió el ex-presidente Taft, hizo un estudio comparativo de los resultados obtenidos en la escritura de cartas, usando la taquigrafía y la máquina de dictar. Las pruebas duraron diez semanas y el resultado fué, que durante las 5 primeras semanas, se obtuvieron por el método taquigráfico 23 palabras por minuto y por el fonográfico 28. Durante las últimas cinco semanas, 21 por el primer método y 29 por el segundo, dando un promedio en las diez semanas, de 22 palabras al minuto por el método taquigráfico y 38 por la máquina de dictar.

La Comisión estimó que podían ahorrarse 500.000 dólares al año, con el empleo de estas máquinas en los departamentos del Gobierno de Washington. La Casa Burroughs, ahorra 5.700 dólares al año, desde que ha substituido los taquígrafos por las máquinas de dictar.

Para trabajos de tablas, números o trabajos técnicos, no es aconsejable su empleo.

Sus ventajas son: el mecanógrafo no pierde el tiempo traduciendo la nota taquigráfica, sólo ha de escribir; por las inflexiones de la voz del dictado, coloca la puntuación correctamente; el que dicta, puede dictar a la hora que más le convenga, y puede interrumpir el trabajo, sin hacer perder tiempo al taquígrafo; puede dictar en cualquier momento, sin interrumpir el trabajo que hacen los mecanógrafos.

La máquina de calcular.—El hombre es falible. Después de reparar dos veces una suma, de arriba a abajo y de abajo a arriba, puede tener solo una seguridad

relativa de que está bien. La máquina de sumar es infalible. Esta es su ventaja. En treinta segundos puede tener el total de cincuenta sumandos de seis cifras. En igual tiempo, puede sumarse y comprobarse una factura de 12 conceptos.

Con igual rapidez, pueden hacerse restas, multiplicaciones y divisiones.

Para escoger la marca de la máquina de calcular, hay que tener en cuenta las necesidades de la casa. Las que escriben sobre papel las cifras y los totales; las que solo calculan, apareciendo los resultados en una ranura del aparato al dar la vuelta a una manivela.

La duración de una de estas máquinas, trabajando diariamente, puede calcularse entre 15 y 20 años.

La caja registradora.—La caja registradora en uso en los establecimientos de detalle, puede también prestar buenos servicios en la oficina, para llevar un estado diario de las facturas hechas, de las facturas pagadas, de las ventas, de los gastos efectuados por menores de Caja etc. Tiene la ventaja de que al finalizar el día, dá las sumas hechas, facilitando los balances y las comprobaciones.

Máquinas de escribir direcciones.—Toda casa que con regular frecuencia, mande prospectos, catálogos, extractos de cuentas o cualquier impreso en cantidades, necesita de esta máquina; la dirección está grabada en placas de metal o en papel cera o en tela especial montada en marcos de cartón que se guardan en cajoncitos a propósito, hasta el momento de colocarlas en la máquina.

Las hay movidas eléctricamente, que ahorran toda fatiga.

Para grabar la primera vez la dirección en el papel cera o seda, puede usarse la máquina de escribir. Las máquinas que usan una plancha de metal, necesitan una máquina accesorio para ello. Colocando las planchitas en la máquina, automáticamente escriben la dirección y dejan la planchita en el mismo orden, para ser usada la próxima vez.

Máquinas de llevar los libros.—Asi

El gobierno se halla preocupado por la falta de dictámenes de las comisiones permanentes sobre los proyectos que tienen presentados los ministros.—Se asegura que hay mar de fondo.

El gobierno trabaja para que se den dictámenes rápidamente para discutirlos en las sesiones de Cortes.

Ha estallado la revolución en la República del Paraguay. El gobierno ha tomado grandes precauciones. La situación es grave. El presidente ha salido de Asunción.

llaman los norteamericanos a unas máquinas de escribir, de carro muy ancho en las que se escriben las hojas sueltas, que constituyen los libros de las casas de comercio. Estas máquinas están provistas de tabuladores y de aparatos de sumar, de modo que al terminar los asientos se suman automáticamente las cantidades anotadas, simplificándose así los trabajos y obteniendo una mayor seguridad. Por medio del papel carbón pueden obtenerse copias para diferentes secciones. Tres son las marcas más conocidas hoy en el mercado y una de ellas además de sumar puede restar, multiplicar y dividir. Estas máquinas facilitan llevar los libros por el método llamado analítico de Marshall y por el sistema francés de «La ligne droite».

Copiadores rotativos.—No es preciso copiar en copiator sellado la mayor parte de las cartas comerciales. Para copiar estas cartas es mejor usar un copiator rotativo, que consiste en un tambor equipado con rollos de papel japon que se humedecen automáticamente. Se coloca la carta y al rodar una manivela, se junta la carta al papel humedecido y queda cortada automáticamente y dispuesta para ser archivada. Esta máquina distribuye bien la humedad y las copias quedan siempre claras.

Máquinas multiplicadoras.—La necesidad de mandar continuamente circulares y notas de precios, que absorba el trabajo de varios escribientes en muchas casas de comercio, estimuló el invento de las máquinas multiplicadoras. Estas producen hoy copias tan perfectas, que parecen originales.

Las hay de varias clases. Desde el imperfecto método del papel de cera y prensa a mano, hasta la duplicadora de letras móviles, se han inventado varios sistemas, que presentan ventajas e inconvenientes. Las más perfectas, son las de tipos móviles, que pueden, accionadas por la electricidad, producir hasta 5.000 copias o ejemplares por hora.

Mucho trabajo hasta hoy encomendado a la imprenta, puede hacerse en estas máquinas a un precio más barato, ahorrándose tiempo y dinero.

Para escoger una máquina multiplicadora, hay que tener presente varios extremos: su capacidad para producir trabajos de varias clases y tamaños; la posibilidad de cambiar con rapidez los originales; la calidad del trabajo producido; que no sea complicada; que sea perfecta mecánicamente. Hay que fijarse en que las líneas cortas, como el encabezamiento y la salutación, no salgan con defecto, pues es lo que ocurre en muchas máquinas de esta clase.

ERNESTO J. DETHOREY PRAT

## VIDA INTERNACIONAL

### La situación de Irlanda se agrava

Preocupa seriamente el ambiente de violencia en que va desarrollándose la vida irlandesa después de la situación creada por el Tratado anglo-irlandés. El Norte y el Sud de Irlanda sostienen una lucha en que la cuestión religiosa tiene parte principalísima. Las violencias se suceden un día y otro día y, a pesar de la labor de los jefes para dar con una fórmula conciliadora, no puede alcanzarse esta finalidad que podría trazar el camino que condujera a normalizar la situación.

Se ha intentado la conciliación por medio de una consulta electoral al pueblo irlandés para que decidiera de sus destinos, pero entre tanto los incendios y las violencias continúan. Los violentos quieren imponer sus procedimientos y nada, por ahora, pueden conseguir los que son enemigos de la violencia. El Gobierno de Ulster y los sinnfeiners se preocupan de la unidad irlandesa como único medio para asegurar su independencia.

Se ha perdido por completo la serenidad y en la atmósfera de pasión en que se vive, las diversas facciones publican informes tendenciosos. El «Boletín Irlandés», hoja de propaganda que publica en España la «Delegación Irlandesa», dice lo siguiente: «Las agencias de información inglesas pretenden demostrar que el pueblo irlandés es ingobernable y que no puede mantener el orden en su territorio, con objeto de preparar una nueva intervención inglesa. Los hechos actuales demuestran en absoluto este «aserto», puesto que reina la más completa paz en aquellas partes del país que dependen del Gobierno irlandés y en cambio, la ciudad de Belfast y sus alrededores, que están todavía ocupados por las tropas inglesas, son teatro de las más atroces matanzas de católicos, realizadas por las fuerzas de la policía especial orangista, que son armadas, pagadas y dirigidas por el Gobierno británico.»

Esas informaciones tendenciosas tienen por objeto atemorizar a los comerciantes extranjeros evitando que negocien con Irlanda. A este fin se da la falsa impresión de que ese país se halla en completa anarquía y que hay gran riesgo en enviar mercancías allí.»



# INFORMACION LOCAL

## EN EL AYUNTAMIENTO

### Santiago Rusiñol tendrá una calle en Palma.-Miramar, Parque Nacional-La Escuela de Náutica; en pro de su permanencia.-La venta de agua; los cálculos del señor Barceló y Mir

#### Al margen de la sesión

Con unas cuantas sesiones como la de ayer el prestigio personal que de hacendista y calculador tiene el concejal weyerlista don Bartolomé Barceló y Mir va a quedar poco menos que un terrón de azúcar dentro un vaso de agua: deshecho y desaparecido.

Aquel prestigio de financiero sirvióle para alcanzar la presidencia de la Comisión de Hacienda y para convencer a la mayoría—lo recordaba hace algunas sesiones el señor Quintana—de que es más conveniente obtener poco dinero de un arbitrio que mucho; pero no consiguió ayer librarle de una caída «con todo el equipo».

Se discutía la conveniencia de vender o no el agua sobrante de la Fuente de la Villa, y se dijo que era posible obtener por dicha venta hasta 80.000 pesetas anuales.

Oírlo el concejal weyerlista y prepararse a impugnarlo—esto de la impugnación es su fuerte—fué simultáneo.

Hizo operaciones y se lanzó a hablar. Para obtener esa suma, vino a decir, tendrán que venderse tantos miles de horas de agua que excederán de mucho el número de las que tiene un año.

No tardó en venir el tío Paco con la rebaja. Fué primero don Miguel Planas y luego don Bernardo Barceló los que demostraron al señor Barceló y Mir su fundamental e importantísima equivocación.

Las horas de venta de agua no son elviendo de base la unidad hora-caudal, sino la hora-regadera; y el caudal de la Fuente de la Villa permite vender en una hora de tiempo muchas horas de agua.

Tan falsa base como la tomada por el señor Barceló y Mir para deducir de ella, con el malabarismo numérico que le caracteriza, un resultado distinto de la realidad, puso de manifiesto el valor que puede concederse a los cálculos del financiero weyerlista.

Y aunque no quiera pensar quien ve esto que ello es la segunda edición del arbitrio sobre alcoholes.

Calculó, y en el cálculo convenció a la mayoría, que rendiría 117.000 pesetas y diez días de regir, sin fiscalización, han demostrado que se recaudarían más de 300.000.

Bien es verdad que a falta de exactitud operativa tiene prestigio personal; pero mucho tememos que aciertos como los señalados lo vayan minando hasta su total desaparición.

A las doce y veinte minutos se declara abierta la sesión.

Es en primera convocatoria; la preside el Alcalde don Antonio Oliver y Roca y asisten los concejales señores Barceló (don Bartolomé), Buades, Comas, Salom, Lladrés, Barceló (don Bernardo), Obrador, Juliá, Font, Villalonga, Solá, Jaume, Simó, Planas (don Miguel), Muntaner, Ramis de Ayreñor, Planas (don Antonio), Fons, Roca, Barrera y Coll.

Se aprueba el acta de la sesión anterior y varias cuentas por servicios municipales.

#### Secretaría

Se da cuenta del dictamen de los Leñados señores Obrador y Felu respecto al asunto del Hornabeque. Se refiere a los terrenos que formaron parte del recinto amurallado, que como tales fueron cedidos al Ayuntamiento y cuya posesión pretende un particular. A propuesta del Alcalde se acuerda pase a informe de la Comisión de Murallas.

El señor Barceló (don Bernardo) hace constar la buena impresión que le ha producido la lectura del dictamen que elogia.

#### De sobre la mesa

Se reproduce el dictamen proponiendo la regularización del manantial de la Fuente de la Villa y subimiento de la acequia.

El Alcalde propone que quede nuevamente sobre la mesa, pues así lo ha pedido, en carta a él dirigida, el señor Pascual que continúa enfermo.

El señor Barceló (don Bernardo) hace referencia a los antecedentes de este asunto y agradece que el Ayuntamiento acordara que el dictamen quedara sobre la mesa porque él no se hallaba presente.

El señor Juliá cree que no hay lugar a hablar sobre el dictamen, si ha de quedar sobre la mesa.

El Alcalde hace observar que el señor Barceló no habla del fondo, sino que da explicaciones sobre la tramitación del dictamen.

El señor Barceló (don Bernardo) continúa y pone de relieve que el mismo concejal que semanas atrás se opuso a que quedara sobre la mesa es el que ahora, por no poder asistir, retarda la discusión.

Anuncia, además, que se opondrá a que vuelva a quedar sobre la mesa.

El señor Planas (don Miguel) hace observar que el caso no es el mismo, pues al paso que el señor Pascual asistió a la Comisión, firmó el dictamen y quiere discutirlo (y su dolencia se lo impide), el señor Barceló no ha manifestado antes de ahora tal interés.

El Alcalde propone, como fórmula de transacción, que el dictamen vuelva a la Comisión, en el seno de la cual podrá hacer el señor Barceló (don Bernardo) las alegaciones pertinentes.

Así se acuerda, y junto con este dictamen, vuelve también a la Comisión el que hace referencia a la conducción de agua a Santa Catalina, Terreno, Porto-Pi, que también ha rogado al Alcalde el señor Pascual que no se discutiera hoy.

Se reproduce, y es aprobado, el dictamen de Murallas proponiendo la adquisición de dos manzanas procedentes del recinto amurallado para la construcción de un almacén municipal y Parque de bomberos.

#### Orden del día

Se acuerda devolver la fianza al contratista de los coches fúnebres.

Se informa favorablemente la petición formulada por el Club de Regatas sobre ampliación del local.

Se aprueba un dictamen de la Comisión de Sanidad pidiendo un crédito de 10.000 pesetas para obras en los Cementerios de los suburbios de esta ciudad.

Se acuerda la colocación de una fuente para el servicio público de la calle de Berard.

Respecto a este asunto hace el señor Barceló (don Bernardo) unas breves manifestaciones, confirmando lo que sobre el particular declamamos ayer.

Se presenta un dictamen proponiendo conceder una pensión a la viuda del que fué Secretario de la Corporación señor Pons.

Los señores Ramis de Ayreñor y Buades creen que la pensión debe distribuirse entre la viuda y las hijas del finado.

El señor Solá se muestra partidario de que, como se propone, la pensión sea para la viuda, siguiendo con ello la costumbre establecida en el Ayuntamiento.

Los señores Comas y Obrador defienden el dictamen, con el cual se muestra también conforme el señor Juliá.

Este es aprobado, con el voto en contra de los señores Ramis de Ayreñor y Buades.

Se aprueban los padrones de arbitrios sobre carruajes de lujo e invernales.

Se acuerda pagar del capítulo de Expropiaciones los haberes de dos empleados que han realizado trabajos para la reforma interior.

Se aprueba el proyecto de empedrado de la calle de Gabarrera a cuyo gasto contribuyen los vecinos.

Se acuerda multar a un propietario del Ensanche por construir una tubería sin permiso.

Se acepta la cesión de parte de los terrenos del predio «Ses Set Aygos» para destinarlos a vía pública; agradecer la cesión, y proceder en momento oportuno, a la urbanización de los mismos.

Con motivo de un dictamen para construir cartelas para las calles de Ramón y Cajal, Santos Oliver y Rodríguez Mendez, el señor Solá propone que el Ayuntamiento dé a una calle el nombre de Santiago Rusiñol.

El Alcalde hace constar que el señor Rusiñol es muy merecedor de ello, por cuanto gracias a su labor pictórica y literaria se debe que Mallorca goce del prestigio que tiene entre los intelectuales y pintores.

El señor Ramis de Ayreñor desea que este acuerdo no sirva de precedente para que se pueda dar el nombre de alguna persona a una calle, proponiéndolo en sesión.

El señor Obrador encarece se cumpla el acuerdo municipal de dar a dos calles los nombres de Alfredo Llompart y Juan Balaguer.

Se aprueba un dictamen solicitando crédito para realizar por destajo ciertas obras en los terrenos del recinto amurallado.

El Roca Waring hace observar que existe un acuerdo de que en esta cuestión de Murallas entienda la Comisión de Monumentos.

#### La Comisión de Monumentos

El Alcalde se muestra conforme con ello y dice, además, que ante todo cumple proceder a nombrar dicha Comisión para lo cual propone que la formen los mismos concejales del bienio anterior, que son:

Don Juan Aguiló, Presidente; don José Ramis de Ayreñor, don Guillermo Roca Waring, don Bernardo Obrador Mut, don Francisco Villalonga, don Julián Ferrerjans, don Jaime Font y Monteros, don Bartolomé Fons Jofre de Villegas, don Joaquín Pascual y don Guillermo Forzeza Piña.

Así se acuerda.

#### Agradecimiento

Se da cuenta de una comunicación del

orfeón «La Flora», de Esparraguera, agradeciendo las atenciones de que fué objeto en su reciente visita esta ciudad.

#### Miramar, Parque Nacional

El Alcalde propone que el Ayuntamiento se adhiera a la petición del Fomento del Turismo de que Miramar sea declarado Parque Nacional, y haga gestiones cerca de los diputados y senadores para que apoyen aquella gestión.

#### La Escuela de Náutica

El Sr. Obrador se ocupa del peligro de que desaparezca nuestra Escuela de Náutica.

Recuerda que tuvo que laborarse con mucho interés para conseguir la reinstauración y se extiende en oportunas consideraciones para poner de relieve la necesidad de que subsista dicha Escuela.

Propone dirigirse a nuestros representantes en Cortes para que presenten una enmienda solicitando que nuestra Escuela de Náutica sea de las que se transforman en Instituto de Náutica, como la de Santa Cruz de Tenerife.

Así se acuerda.

El mismo señor Obrador expresa su satisfacción por haber hablado los señores Alemany y Socías en el Congreso en defensa de los intereses de Mallorca.

Propone se les agradezca esta actitud y se les suplique se ocupen de las comunicaciones marítimas, pues los fletes que tienen que pagar los mallorquines son excesivamente elevados.

#### La venta de agua

El señor Juliá recuerda que el año anterior el agua sobrante de la Fuente de la Villa la vendía a los regantes el Ayuntamiento a 14 reales y ahora se quiere venderla a 9 pesetas.

Cree que este elevado precio es la causa de que los regantes se abstengan de comprarla; y se muestra partidario de fijar precio al agua por meses.

Propone que el precio del agua se fije en cinco pesetas.

El señor Barceló (don Bernardo) dice que ya creyó que no se vendería el agua a precio tan elevado como el que fijó la Comisión; pero no se opuso a ello para que no se pudiera decir que iba contra los fondos municipales.

Cree que no puede fijarse, con antelación, el precio por meses de agua; y aunque puede darse el caso de que un regante pague el agua, por serle indispensable, a precio elevado, no debe el Ayuntamiento fijarse en este precio para que sirva de pauta para lo sucesivo.

El señor Solá dice que en este asunto los regantes han tomado repetidamente el pelo al Ayuntamiento; y por ello la Corporación se ha mostrado partidaria, en un momento determinado de elevar el precio del agua, para contestar adecuadamente a la conducta de aquellos; y hacerles pagar cara el agua cuando la necesitan imprescindiblemente.

Si con la venta de agua puede el Ayuntamiento ganar, como se dice por inteligentes en la materia, 80.000 pesetas, no puede conformarse con 25.000.

El señor Juliá se felicita de las manifestaciones del señor Barceló (don Bernardo), pero no comparte las opiniones del señor Solá.

Combate la diferencia de precio del agua entre el año anterior y el actual, y dice que esta diferencia ha sido la causa de que muchos agricultores, después de sembrar, por no poder pagar el agua, han dejado perder la cosecha.

Termina proponiendo que desde hoy hasta el 15 de agosto se vende el agua al precio de cinco pesetas.

El señor Barceló y Mir recuerda que siempre se ha mostrado partidario de no vender agua, pues si se da el caso de que sobre para el abastecimiento de la población lo mejor es que circule por las alcantarillas, que así quedan limpias y en mejores condiciones.

Sostiene que el Ayuntamiento no puede secar la cantidad que se dice y se extiende en consideración sobre el particular. Entre otras cosas dice que para obtener la cantidad que se dice no basta vender todas las horas de agua del año.

El Alcalde, deseoso de evitar una prolija discusión que se prepara, retrotrae el asunto a la proposición del señor Juliá de modificar el precio de venta del agua.

El señor Planas (don Miguel) dice que caso de vender aguas, debe venderse cara; y se opone a la proposición del señor Juliá.

Interviene nuevamente el señor Barceló (don Bernardo) combatiendo, como ya lo había hecho el señor Planas los cálculos hechos sobre venta de agua por el señor Barceló y Mir que había tomado como unidad la hora caudal en vez de la hora regadera.

Se extiende en largas consideraciones para demostrar que pueden obtenerse 80 mil pesetas y que el agua que se vende no hace falta para la población, pues solo se vende la que no puede ser recogida por la tubería de entrada en la población.

El señor Solá rectifica insistiendo en sus anteriores manifestaciones.

Se acuerda finalmente a propuesta del

Alcalde que el asunto pase a la Comisión de Aguas para nuevo estudio.

El señor Juliá encarece la urgencia en la solución de este asunto.

#### Un ruego

El señor Barceló y Mir se interesa para que se trabaje, por dos tandas de obreros, en las obras de la calle del Sindicato, ya que así se evitaría que parte de la ciudad esté privada de agua (pues con las obras se ha cortado la conducción) tanto tiempo como lo estaría de seguir trabajando una sola brigada.

Y se levanta la sesión.

#### Sucesos y desgracias

##### Obreros lesionados

Pedro Gamundí, de 17 años de edad, habitante en la calle de Curtidora (Molina) trabajando se magulló una mano con un rodillo.

También José Sureda, de 22 años, vecino del Pla de Na Tesa, con un sillar se produjo una herida contusa en el dedo índice de la mano derecha.

Ambos fueron asistidos en la Casa de Socorro.

##### Caida de una bicicleta

Miguel Mulet, de 28 años, vecino de Valldemosa, se cayó de la bicicleta que montaba, sufriendo contusiones en la cara y mano derecha.

Pasó a la Casa de Socorro donde fué asistido.

#### La Escuela de Náutica

##### Un telegrama tranquilizador

El Presidente de esta Cámara de Comercio tan luego tuvo noticia de la posibilidad de la supresión de la Escuela de Náutica de esta ciudad, se dirigió al ministro de Instrucción Pública interesando la subsistencia de dicha Escuela en Baleares o en su lugar de un Instituto de Náutica, habiendo recibido la siguiente contestación:

«En contestación su telegrama y para su tranquilidad he de manifestarle que todavía no me he ocupado de dicho asunto ni podré ocuparme en algún tiempo»

#### Del Carnet

Ha sido nombrado en virtud de concurso y propuesta del Claustro, Ayudante de la Escuela de Comercio de esta ciudad, nuestro estimado amigo el profesor mercantil don Antonio Quintana.

Acaba de terminar la carrera de abogado en la Universidad de Barcelona, el estudioso joven don José Piñol Massot, hijo del Registrador de la Propiedad del partido de Inca.

Ayer salió para Alicante, en cuyo Gobierno civil presta sus servicios, el oficial del ministerio del Trabajo don Miguel Pascual de Bonanza, hijo del Delegado de Hacienda de esta provincia, junto al cual ha pasado unos días.

Llegaron ayer de Barcelona el capitán de infantería don Rafael de Lacy, el canónigo Maestrescuela don Martín Llobera, don José Morales y Verd, su esposa e hijos; don Gabriel Ros y el Pbro. don Juan Coll.

También llegaron algunos oficiales del ejército para tomar parte en el Concurso hípico que hoy empieza.

En el vapor correo de Barcelona llegaron ayer don Juan Serra, don Alberto Díez y señora, don Miguel Calafell y señora, don Miguel Vila, don Baltasar Ribas, don Mateo Bordoy, don Sebastián Font, don don José Gutiérrez, don Francisco Martí, don Miguel Mas y don José Vives.

Llegaron también, procedentes de Tierra Santa y Roma las señoritas Teodora Ramis de Ayreñor y Concepción y Catalina Barceló Rosselló.

En el «Rey Jaime I» llegó ayer, procedente de la ciudad condal, el Presidente de la Federación Patronal de Barcelona don Félix Graupera, a quien acudieron a recibir varios elementos pertenecientes a la Federación Patronal de Mallorca. El señor Graupera viene a esta isla para visitarla y conocer sus bellezas.

#### Militares

Servicio de la Plaza para hoy

Parada.—Palma.

Jefe de día—Comandante de Palma don Avelino Banquells.

Imaginería—Comandante de id. don Jaime de Oleza.

Hospital y provisiones—7.º Capitán de Palma.

Vigilancia—7.º Oficial de id.

D. O. de S. E.—El Coronel Sargento Mayor, Jaime Preciós.

Orden General del día 3 de Junio de 1922 en Palma.

El Excmo. Sr. Ministro de la Guerra en telegrama del día de ayer dice al Excelentísimo Sr. Capitán General del Distrito lo siguiente:

«Por R. O. 30 Mayo (D. O. núm. 121) se

anuncia concurso para proveer una plaza Comandante y otra Teniente Profesores Sección Infanta María Teresa y otra Teniente Sección Duque Haumada Colegios Guardias Jóvenes Guardia civil, dos plazas Tenientes Ayudantes Profesor Colegios Carabineros. Lo digo a V. E. para publicación esa orden general consecutiva R. O. 8 marzo 1920 (D. O. número 55)»

Lo que de orden de S. E. se publica en la general de hoy para conocimiento—El Coronel Jefe de E. M. Juan Díaz Carota.—Comunicada—El Coronel Sargento Mayor, Jaime Preciós.

#### Efemérides mallorquinas

4 Junio 1343

Mandó el Rey a los vecinos de la ciudad y a los de las villas que le prestasen homenaje y reconocimiento de fidelidad, y porque esto tuviese pronta ejecución, constituyó el Rey por procurador general el noble Gálcerán de Bellpuig, y en nombre del Rey, tomó los juramentos y homenajes en la sala Regia del castillo de la Almudaina, y fueron los primeros el noble Beltrán de Fonollet, Arles Ferrandts, Berenguer de San Juan, domícelo, Francisco de Font, Raimundo de San Martí, domícelo, Arnaldo de Lupiá, domícelo, Gerardo Adarró, domícelo, Pedro de Puigdorfilá, ciudadano, Bernardo Deneuig, domícelo, Arnaldo Burques, Gregorio Selambe, Polí Brondo, Raimundo de Capsir, letrado, Guillermo de Vilar, Jaime de Vedriyans, Pedro Caplanta, Rigan de Hort, Francisco Brondo, Juan Brondo, Jaime Brondo, ciudadanos de Mallorca, Bernardo Zagránada, Jaime Valentí, Jaime de Connells, Antonio Zalinzado, Guillermo Descós, Berenguer Destarrel, Juan Tauler, notario, Guillermo Vadell, notario, Juan Font, notario, Bernardo Estanyol, Rogero Despujol, domícelo, Benito Blanquer, Guillermo Zacom, mercader, y Francisco Ripoll. Estos juraron y prometieron al Rey don Pedro de Aragón que, en adelante, le reconocerían por su Rey y Señor. Este juramento y homenaje prestaron con la boca y manos sobre los Evangelios, al uso y costumbre de Barcelona.

#### LA CUBANA

MERCERÍA Y PAQUETERÍA

Ventas al por mayor y detall Algodones especiales de la casa Medias de seda, hilo y algodón como nadie

La casa mejor surtida y que vende más barato.

Guantes señora y caballero en calidad inmejorable desde 1 peseta par.

Jaime II, 33 -- San Bartolomé, 14

#### EL DIA

PERIÓDICO DE LA MAÑANA

Extenso servicio telegráfico.

Nutrida información local y de las Islas.

Selecta colaboración.

Publica OCHO páginas diariamente.

Administración y Redacción Danús, 2

Talleres e imprenta Santacilla, 3

PALMA DE MALLORCA

España. 2 plias. mensuales. Extranjero 10 id. trimestre. SUSCRIPCIÓN: 0-10 pesetas

Correo apartado n.º 22 :: Teléfono n.º 284

— HORAS DE DESPACHO —

De 8 a 1 mañana y de 4 a 7 tarde

#### En Berlin

(Alemania)

Por precio limitadísimo se vende una casa en punto céntrico con calefacción central, ascensor y agua termofón, que produce unos 50.000 marcos de renta anual.

Informes: Agencia de Anuncios. Sintas, 16,



HOY EMPIEZA

# El Concurso hípico

Esta tarde, a las cuatro, darán comienzo en el Hipódromo de la Real Sociedad Hípica de Mallorca las sesiones del concurso hípico.

La prueba de apertura será la de «Inauguración» para la cual hay matriculados 17 caballos siendo los premios 200, 150, 100, y 100 pesetas; corriéndose a continuación la «Nacional», con premios de 500, 250, 150, 100, y 100 pesetas.

El Jurado calificador lo componen los señores siguientes:

Presidente honorario, general don Germán Brandeis; presidente efectivo, don Nicolás Cotoner; vicepresidente, don Andrés Barceló; secretario, don Julián García y García de la Torre; vocales, don Joaquín Coll, don Pedro Llopart, don José Oliva y don Guillermo España; juez de campo, don Calixto Muntaner; juez de salida, don Francisco Homs; cronometradores, don Pedro Barbarín, don Francisco Vidal, don Ramón Villena, don Juan Fortuny y don Fernando España; comisarios de obstáculos, sargentos de la guarnición.

Este año se ha introducido la modificación de que las apuestas mutuas estarán instaladas en la caseta de la Sociedad.

Dado el entusiasmo y el interés que han despertado los caballos que este año han de tomar parte en el Concurso—algunos de ellos ejemplares notabilísimos—y la afición que nuestra distinguida sociedad ha demostrado en años anteriores por tales fiestas, promete el campo de la Hípica verse hoy y días sucesivos en extremo concurrido.

Ayer tarde era ya numeroso el pedido de localidades hecho.

El número de caballos traídos para el Concurso asciende a 28.

Ayer llegaron de Barcelona, para tomar parte en el Concurso, el profesor de equitación señor Ledesma, el teniente de Numancia señor Castro y el alférez de Tetuán señor Acero.

Con ellos trajeron cuatro caballos.

Ayer tarde se estaban terminando en el campo de la Hípica los preparativos para las fiestas de estos días.

Es de suponer que la Alcaldía cuidará de que sea regada la carretera que conduce al campo a fin de evitar la molestia que representaría no hacerlo para los concurrentes al festival de esta tarde y siguientes.

DE LA CAMPAÑA DE MARRUECOS

# El regreso de los artilleros

Ayer llegó un artillero que se hallaba enfermo en Málaga

Ayer llegó, procedente de Málaga, el artillero Gabriel Tomás Cerdá, natural de Alcudia, que formaba parte de la batería de montaña que llegó el lunes último.

Dicho artillero fué herido de bala en los dos brazos, en la acción de Ras Medua, al intentar coger una granada para darla a un compañero suyo, durante el combate.

Fuó trasladado al hospital de Melilla y ya convaleciente fué conducido a Málaga donde ha permanecido algunos meses sometido a tratamiento.

Durante su permanencia en la capital malagueña padeció una apendicitis de la que se le tuvo que operar. Viene totalmente restablecido.

Los artilleros y telegrafistas llegaron a Mahón

Como podrá ver el lector en la sección telegráfica, el pueblo de Mahón tributó ayer entusiasta recibimiento a los artilleros y telegrafistas que en el «Balear» salieron el viernes para la capital de la isla hermana.

# GACETILLA

SERVICIO DE AUTOS.—Don Juan Ferrari, dueño del Garage Ferrari, de Manacor, nos comunica haber inaugurado el servicio de auto-ómnibus, para pasajeros de Manacor a Porto-Cristo y vice-versa.

BAILE PUBLICO.—Esta noche, a las ocho, en la calle de la Reina Violante del caserío de los Hostaletes, frente al edificio Las Campanas, tendrá lugar un baile público, al aire libre, costeados por los vecinos de aquella barriada.

VELADA.—Esta noche, a las 9, tendrá lugar la última velada de la temporada y en la que por la «Cátedra de Declamación», se pondrán en escena tres juguetes festivos, solicitados por varias señoras asiduas a estas reuniones y a las que gustosamente se ha querido complacer.

La segunda parte será consagrada a la danza y en la que con escogido programa de bailes, dirigidos por don Pablo Coll, se satisfarán las aspiraciones de los muchos devotos de Terpsicore.

Dicha velada se celebrará en «La Protectora».

PERDIDA.—Anteayer, en el trayecto de Saigo dolça a la iglesia de San Magín, se perdió una medalla de oro con capenita.

Gratificarán su devolución en la casa núm. 2 de la calle de Valero, 2.º piso, 2.º.

LA EXPOSICION DE AUTOMOVILES.—Ha regresado de Barcelona nuestro amigo don Jaime Palmer, gerente de la casa «Riera y Guerrero», quien en compañía de éstos ha visitado la Exposición Internacional de Automóviles que allí se ha celebrado.

El señor Palmer viene satisfecho de su viaje y haciendo elogios de este arte, jamás igualado en España, de la industria automovilista.

Aparte de haber tenido ocasión de imponerse en todas las novedades presentadas, los señores Riera y Guerrero han estudiado con detención el ramo de la reparación de los neumáticos tipo «Cord», que por los procedimientos antiguos eran de difícil reparación y de muy dudosa eficacia.

# Vida Marítima

Movimiento del puerto Sábado 3

Entradas

Procedente de Barcelona, el vapor correo «Rey Jaime I», capitán don Juan Amengual, con pasaje y carga general, entre ella 300 sacos de harina, 275 sacos de azúcar y 42 bidones de aceite de oliva.

—Procedente de Huelva, el vapor de la Compañía Transmediterránea «Guillem Sorolla», capitán don J. Soler, con 4.750 toneladas de pirita de hierro para la fábrica de abonos «La Fertilizadora» y la fábrica de Porto-Pi.

Dicho buque condujo de remolque al «Tambre».

—Procedente de Altea, el laúd «Pepita», patrón don José Barber, con cargamento de tomates y patatas. Consignatario, Sucesores de B. Estela.

Salidas

Para Alicante y escala en Ibiza, a las 12 de la mañana, el vapor correo «Bellver», con pasaje y carga general.

—Para Barcelona saldrá hoy, a las 9 de la noche, el vapor correo «Rey Jaime I».

Quedaron despachados

Para Alicante, la balandra «Vanrell», con carga general.

—Para Málaga, el pailebote «Joselito», con carga general.

Servicio de vapores correos de Baleares

DOMINGO

De Palma para Barcelona a las 21.

De Barcelona para Palma a las 20'30.

De Alcudia para Mahón a las 8.

De Alcudia para Ciudadela a las 8.

LUNES

De Palma para Barcelona a las 21.

De Barcelona para Palma a las 20'30.

De Barcelona para Mahón a las 18'30.

De Palma para Ibiza a las 22.

De Ciudadela para Palma a las 19.

EN LOS PUEBLOS

Infracciones, sucesos y otras demasías

Pastor denunciado

La guardia civil del puesto de Petra ha denunciado a la autoridad judicial al vecino de Villafranca Juan Sansó Gari, por haber sido sorprendido apacentando 16 cabezas de ganado cabrio en propiedad ajena.

El Reglamento de carreteras

Ha sido denunciado al ingeniero jefe de Obras públicas de esta provincia por la guardia civil del puesto de Luchmayor, un individuo por haber infringido el Reglamento de policía y conservación de carreteras.

TOROS

La corrida del próximo domingo

Se han fijado ya los carteles de la corrida inaugural de la temporada que se celebrará el domingo día 11. En ella se lidiarán seis toros de la viuda de Coquilla procedente de Albaserrada por los diestros «Saleri», «Fortuna» y «Angelete», los tres de gran cartel en Madrid.

La combinación de matadores nada deja que desear teniendo en cuenta los escasos toreros de cartel que hay en la actualidad.

VAPOR CON AVERIAS

El «Tambre» llegó ayer a Palma

Lo remolcó desde Ibiza el «Guillem Sorolla»

Días pasados, al dar cuenta de la avería ocurrida, a una 20 millas de Formentera, el vapor «Tambre» de la Compañía Transmediterránea, anunciamos que sería traído a nuestro puerto, a remolque, por el «Guillem Sorolla» que también venía a éste.

Efectivamente ayer llegaron ambos. El «Tambre» procedió del puerto de Gijón, donde tomó a bordo un cargamento de carbón, que debía conducir a Mahón.

Al sobrevenir la avería en la máquina fué llevado, como dijimos, a Ibiza, y desde aquel punto vino remolcado por el «Guillem Sorolla».

El «Tambre» descargará en nuestro puerto 500 toneladas de la mercancía que lleva y el resto que es una cantidad igual, irá a descargarlo en Barcelona.

UNA MEDALLA-INSIGNIA

# Un obsequio al Alcalde

Poco después de haber sido elegido para ocupar la Alcaldía el señor Oliver y Roca, inició un grupo de amigos una suscripción para obsequiarle con un atributo propio del cargo.

La suscripción fué creciendo y ya cerrada, ayer tuvo lugar la entrega del obsequio.

Consiste éste en una medalla-insignia del cargo de Alcalde; es de oro labrado, y en uno de los lados tiene el escudo de Mallorca y en el otro el de España; siendo todo una verdadera obra de arte, por la delicadeza y perfección del trabajo.

Hizo la entrega del obsequio al Alcalde una comisión de la cual formaban parte el concejal weyerista señor Jaime, el jefe de Negociado del Ayuntamiento don Pascual Ribot y el secretario particular de la Alcaldía don Antonio Piña.

El señor Oliver y Roca agradeció a la comisión, y en ella a cuantos han contribuido a la suscripción, la atención que representa el obsequio que se le hacía.

# 30 años atrás

4 Junio 1892.—Llegó el vapor «Bellver» a cuyo bordo vinieron dos Sociedades Corales de Cataluña.

Las Sociedades Corales obsequiaron por la noche con una serenata a la Sociedad Circulo Mallorquin.

# Audiencia

Señalamiento

Para mañana a las diez y media está señalada la vista en juicio por Jurados de la causa instruida contra Pedro Antonio Torres Quintana sobre abusos de dishonestos.

Representará al Ministerio Público el Abogado Fiscal señor Alike y la defensa del procesado estará a cargo del Letrado don Pedro Bonet.

Dada la indole del asunto el juicio se celebrará a puerta cerrada.

Sentencia

Se ha dictado sentencia en la causa instruida contra Lorenzo Seguí Serra, sobre contrabando de tabaco, y por ella se absuelve libremente a dicho procesado declarando las costas de oficio.

# Religiosas

Día 4.—El Beato Francisco Carracciolo, confesor.

De la ilustre familia Carracciolo muy distinguida en Italia, nació el 13 de octubre del año 1563 en un pueblo llamado Santa María.

Fuó destinado por Dios para la fundación de una orden juntamente con Juan Agustín Adorno.

Concedida la autorización por la Santa Sede pasó a España a hacer fundaciones pero tuvo que luchar con una ley en que se prohibía la fundación de más institutos religiosos.

Más Felipe II fué atacado fuertemente de una enfermedad después de haber expuesto la ley dada al santo y consiguiendo dado una negativa.

Creyó Felipe que era la enfermedad un aviso del cielo y autorizó la fundación del instituto Carracciolo.

Marchó por asuntos de su instituto a Auñón de Nápoles y allí falleció el 4 de junio de 1608.

Cuarenta Horas

Empiezan en la Catedral, en honor del Sagrado Corazón de Jesús.

A las diez Prima, Tercia y Misa mayor, con sermón por el M. I. señor don Juan Quetglas, canónigo de esta S. I. C.; después se cantará Sexta y Nona.

Por la tarde a las cuatro y media Vísperas y Completas, a las seis Maitines, Laudes y Reserva de S. D. M.

—Concluyen en el Socorro, en honor de Nuestra Señora de los Desamparados.

A las diez Exposición de S. D. M. a las diez y media Misa mayor con sermón por el M. I. señor don Pedro Ferrer, óatedrático del Instituto.

Después de la Misa el Rdo. Padre Superior dará la Bendición Papal.

Por la tarde, al anochecer, Rezo del Santo Rosario, sermón, Te Deum y Reserva de S. D. M.

—Continúan en el Oratorio de la Bonanova, en honor de la Venida del Espíritu Santo.

A las diez Misa solemne con sermón por el Rdo. señor don Juan Barceló, Vicario del Terreno.

Por la tarde a los seis, Maitines, Coronita y Reserva de S. D. M.

—En la parroquia Iglesia de la Concepción, (arrabal de Santa Catalina), se celebrará solemne fiesta en honor del Santo Cristo de los Navegantes.

A las diez Tercia y Misa mayor con sermón por el Rdo. señor don Antonio Lliteras, Pbro.

Por la tarde, a las seis y media saldrá la procesión acostumbrada que recorrerá las calles siguientes:

San Magín, Plaza del Puente, calle de Espartero, Plaza de la Iglesia, calle de Mir, Plaza del Progreso, calles de Antich, Fábrica, Ronda de Poniente, Pursiana, Soler, Plaza de la Navegación, calles de Servet, Ronda de Poniente y San Magín.

—En San Jaime, fiesta en honor del Santo Cristo de las Almas.

A las diez Tercia y Misa mayor con sermón por el Rdo. señor don Mateo Nebot, Capellán Castrense.

—En el Convento de la Concepción,

# AVISO

En breve visitará esta plaza el Delegado de la ORTOPEEDIA ALEMANA de CALVET, Jaime I, 14, de Barcelona, que debido a largas y experimentadas prácticas en varias Clínicas de Alemania, testimonian el conocimiento perfecto de lo que debe hacerse para conseguir lo que desea toda persona que sufre de tan molestas enfermedades como son Hernia, relajaciones, eventraciones, etc., etc.

Si desea V. resolver problema tan fácil para mí, no deje de acudir al Hotel Alhambra el sábado, día 10 y el domingo día 11 de Junio donde la visita será gratis.

Las personas que deseen ser visitadas en su domicilio deberán escribirme antes del día 9 de Junio.

Para las Sras. que deseen Fajas ventrales, sean para sustituir el corsé con mi modelo «PRINZESSIN» o para casos concretos o dolencias, si prefieren ser visitadas por dama perita, también deberán escribirme antes del día 9 de Junio.

# Medias de Goma-Piernas y brazos artificiales Ultimo invento del brazo artificial (Viviente)

# REAL SOCIEDAD HIPICA DE MALLORCA

# Gran Concurso Hípico Civil-Militar

En los días 4, 5, 6 y 8 de Junio de 1922, a las cuatro de la tarde

8.000 PESETAS EN PREMIOS

Precios de las localidades por abono: Palcos con seis entradas, 75 pesetas. Tribunas, 15 pesetas. Entrada general, 3 pesetas.

Precios por día: Palcos con seis entradas, 25 pesetas. Tribuna, 5 pesetas. Entrada general, 1 peseta.

DESPACHO DE LOCALIDADES

Sociedad «Las Minas» y en el Hipódromo

# TALLERES CIALONESA, S. A.

Aragón, 138-bis — BARCELONA

Fabricación de Material Eléctrico — Voltímetros, Amperímetros, Interruptores, etc. — Instalaciones completas de Centrales y Poblaciones — Especialidad en la reparación rápida de motores, alternadores, y transformadores y garantizamos el buen funcionamiento de nuestros trabajos y la fecha de entrega.

# Interesa a Vd.

regenerar su sangre, tener color sano y cara alegre?

Fácilmente lo conseguirá tomando unos frascos de

# Vino yodo tánico fosfatado Aguiló

fiesta que devota familia dedica al Sagrado Corazón de Jesús.

A las diez y media Misa mayor con Exposición y sermón por el Rdo. don Antonio Lliteras.

Por la tarde, a las siete, devoto ejercicio con plática.

—En Santa Magdalena, fiesta en honor del Santísimo Ecce-Homo.

A las diez Exposición de S. D. M. Misa mayor cantada por la Rda. Comunidad y sermón por el Rdo. señor don Jaime Sastre.

Por la tarde a las siete último día de Triduo.

—En Santa Catalina de Sena, a las siete y media, Misa de Comunión general para la Asociación del Rosario Perpetuo, y por la tarde a las siete, el ejercicio del primer domingo de mes, que terminará con la procesión de la Virgen del Rosario.

Los asociados ganarán tres indulgencias plenarias asistiendo a estos cultos.

# DE AQUÍ Y DE ALLÁ

LA ÚLTIMA PALABRA EN VENTILACIÓN CIENTÍFICA.—Durante estos últimos años se han hecho en la Gran Bretaña rápidos progresos en el perfeccionamiento de los sistemas empleados para la ventilación. La más ingeniosa instalación para la ventilación de un edificio donde se celebran reuniones públicas, es la que se está adaptando a la nueva sala de sesiones del Ayuntamiento de Londres. Cada concejal recibe una corriente de aire puro a una temperatura conveniente, estando de tal manera regulada su velocidad que no produce molestia. El chorro de aire sale del pupitre que cada concejal tiene enfrente de su asiento y pasa por encima de su cabeza. A sus pies hay un pequeño calorífero eléctrico que se enciende a voluntad. Viene a resultar de esta manera que los concejales tienen los pies calientes y la cabeza fresca, que es lo contrario de lo que generalmente sucede en las asambleas representativas.

Otra ingeniosa instalación para la ventilación se adoptó recientemente en un gran estudio cinematográfico. La frecuencia de la niebla y sobre todo de la neblina es causa de grandes gastos y de fre-

# TAZAS PORCELANA BARATAS LA CARTUJA

Hormas y Tacones para calzado

ESCALERAS de mano

CARRETIILLAS para transporte

POLEAS de madera

DEPÓSITO

Sucesores de Rns, Riera y C., S. en C.

Plaza de la Cuartera, 12 y 13. Teléfono, 34.



# SERVICIO TELEGRAFICO

De nuestra agencia particular

## DE MADRID

### Política

#### El Gobierno preocupado.—¿Mar de fondo?

Madrid 3 a las 12.—El Gobierno se halla preocupado por la falta de dictámenes de las Comisiones permanentes sobre los proyectos que tienen presentados los Ministros.

Se asegura que hay mar de fondo. El presidente trabaja para conseguir que se den dictámenes rápidamente para discutirlos en sesión.

#### ¿Se celebrarán sesiones matutinas?

Madrid 8 a las 12.—Según indicó el presidente del Consejo de Ministros a algunos jefes parlamentarios, entre ellos el Conde de Romanones, en la sesión que se celebrará el martes se hará una propuesta para celebrar sesiones matutinas.

#### Las próximas sesiones de Cortes

Madrid 3 a las 12.—La sesión que se celebrará el lunes se dedicará por completo a la discusión de la fórmula económica.

La interpelación del señor Guerra del Río sobre el juego, seguramente se explicará en la sesión del martes.

#### La ordenación ferroviaria

Madrid 8 a las 12.—El ministro de Fomento señor Argüelles conferenció ayer con algunos jefes parlamentarios con objeto de obtener facilidades para la aprobación del proyecto de ordenación ferroviaria.

El Conde de Romanones le prometió prestar su concurso al Gobierno para aprobar los presupuestos y el proyecto de transportes, pues los considera necesarios.

#### Declinando una vice-presidencia

Madrid 3 a las 12.—Don Gabriel Maura ha renunciado la vice-presidencia del Ateneo, para cuyo cargo fue elegido.

#### Málaga a Bergamín

Málaga 3.—El alcalde y los jefes de minorías pronunciaron discursos en la última sesión del Ayuntamiento, ensalzando al señor Bergamín, acordando expresarle su gratitud por establecer en Málaga una fábrica de tabacos.

Por aclamación se le nombró Hijo Predilecto de Málaga, acordándose dar su nombre a la calle de la República Argentina.

#### La Comisión de Presupuestos

Madrid 3 a las 20.—En el Congreso se ha reunido la Comisión de Presupuestos. Ha examinado los presupuestos llegando hasta el de Gobernación, en lo referente al servicio de Correos.

Ha prevalecido el criterio del señor Bergamín de no aumentar la plantilla en 250 plazas como proponía el ministro de Gobernación señor Piniés.

Igualmente ha sido rechazada una proposición del Conde de Colomby referente a la supresión de los cinco céntimos que abonan los destinatarios de cartas.

#### Sin noticias

Madrid 3 a las 20.—Esta mañana nos ha recibido a los periodistas el subsecretario de la Presidencia señor Marfil, diciéndonos que el jefe del Gobierno carecía de noticias.

#### La cuestión de Marruecos

##### Fresneda a Madrid

Melilla, 3.—Ha marchado a Madrid el general Fresneda, a quien se ha tributado una entusiasta despedida.

En la presidencia de la Junta de Arbitrios le sustituye interinamente el coronel Montero.

##### El general Berenguer (F.) a Ceuta

Melilla, 3.—Mañana marchará a Ceuta el general don Federico Berenguer. Hará el viaje en hidroplano.

##### Pastor aprisionado por los rebeldes

Melilla, 3.—Un paisano, que conducía ganado se alejó de Dar Drius y los rebeldes le hicieron prisionero.

Hirieron a un indígena que acompañaba al citado paisano y le robaron el ganado.

##### Soldado herido

Melilla, 3.—Cerca de la Segunda Caseta los rebeldes hirieron al soldado Elias Azeres.

##### Para desalojar al Raisuni

Madrid, 3 a las 12.—En los centros oficiales se aseguraba anoche que hoy se realizarían operaciones en la zona occidental de Marruecos, para desalojar al Raisuni de su nuevo refugio.

##### Revista de tropas repatriadas

Sevilla, 3.—El Infante don Carlos, Capitán General de la Región, revistó en el cuartel las tropas de Intendencia, repatriadas de Africa.

En la alocución que les dirigió ensalzó el comportamiento observado por las tropas en la campaña, felicitándoles calorosamente.

##### Para las víctimas de la campaña de Africa

Melilla, 3.—La Junta de Arbitrios ha donado 12.000 pesetas para el mausoleo que debe erigirse a las víctimas de la campaña.

También ha ofrecido una cantidad la Infanta Isabel.

##### Familias moras que se someten

Melilla, 3.—Siguiendo presentando prisioneros evadidos.

También se presentan muchas familias moras para someterse y entregar el armamento.

Algunos traen piezas de cañones, que han inutilizado a los rebeldes, haciendo con ello méritos para que se les conceda el perdón.

##### La situación del Peñón de Alhucemas

Melilla, 3.—Ha regresado el resto del convoy que fué el martes a Alhucemas donde dejó cien soldados, catorce toneladas de agua y viveres y numerosas municiones.

Han traído 247 personas entre militares y paisanos.

Se prepara otro convoy al Peñón, para llevar lápidas para las familias de las víctimas de la guerra.

##### Elogios al sargento Alonso La-puerta

Melilla, 3.—Es objeto de grandes elogios el sargento de ingenieros Alonso La-puerta que diariamente entraba a la torre del reloj de Alhucemas, hasta que fué destruida, luchando con los moros que le hostilizaban desde la playa que eran unos veinte.

El sargento logró matar a tres de los moros, dispersando a los restantes.

##### Nuevo teléfono

Melilla, 3.—Ha comenzado a funcionar el teléfono entre la posición de Afso y Melilla.

##### Noticias del campo de batalla

Melilla, 3.—Las últimas noticias recibidas, acusan que los bombardeos efectuados por los aeroplanos han causado muchos muertos y heridos.

Las baterías de Tuguntz y Fantonel dispersaron los grupos que intentaban hostilizar las posiciones.

##### Regresa a Leganés el batallón de Asturias.—Recibimiento entusiasta

Madrid, 3 a las 16.—A las dos de la madrugada llegó a la estación de Getafe el tren conduciendo parte del batallón de Asturias, que procede de Tetuán.

Le esperaban en la estación un representante del Capitán General y buena parte del vecindario de Leganés y Getafe, con representaciones oficiales de ambas poblaciones, así como de otros pueblos inmediatos.

En la misma estación fué servido un desayuno a la tropa expedicionaria.

Luego ésta, por la carretera, marchó a su cuartel en Leganés, acompañándoles el gentío, en medio de continuas aclamaciones.

En Leganés les recibió el pueblo en masa, registrándose manifestaciones de entusiasmo.

Las tropas se dirigieron a la Iglesia

donde se cantó una salve, por el feliz regreso de las mismas.

##### Regreso del batallón de Covadonga

Madrid, 3 a las 16.—Con hora y media de retraso que llevaba el tren llegó parte del batallón de Covadonga.

Acudieron a la estación a recibirle las autoridades, el teniente coronel señor Elizalde en representación del Rey y generales, jefes y oficiales en representaciones de fuerzas de la guarnición.

Una compañía con bandera y música hizo los honores.

Al entrar en el andén el tren, adornado con banderolas, fué aclamado por el gentío.

La multitud siguió a las fuerzas durante todo el trayecto, desbordándose el entusiasmo yendo mezclados los soldados y el público.

Desde los balcones les arrojaron flores.

Las fuerzas desfilaron frente a Palacio.

En el balcón presenciaron el desfile el Rey, la Reina Madre, los Infantes y el ministro de la Guerra general Olaguer-Feliu.

En aquellos momentos el entusiasmo aumentó extraordinariamente.

El resto del batallón, con la impedimenta, llegará a las cinco de la tarde.

##### Manifestaciones de Piniés

##### Las subsistencias.—Los presos gubernativos

Madrid, 3 a las 20.—Este mediodía, como de costumbre, los periodistas hemos sido recibidos por el ministro de la Gobernación señor Piniés.

Preguntado acerca de su proyecto sobre subsistencias, ha dicho:

Lo tengo en estudio. Tiendo a sistematizar los recursos con el fin de que los Ayuntamientos puedan emplearlos para resolver el problema. En el proyecto no se señalará la clave de recursos, pues quedarán al arbitrio de los Ayuntamientos.

Ha negado que existan presos gubernativos. Sólo hay algunos de nacionalidad extranjera, los cuales carecen de documentación en regla. Pero, éstos no han sido encerrados, se les enviará a sus respectivos países.

##### Cuestiones obreras

##### En Madrid

##### Los obreros del Metropolitano en huelga

Madrid 3 a las 12.—Los obreros del Metropolitano han presentado los oficios anunciando la declaración de huelga, por negarseles los aumentos pedidos.

Algunos obreros huelgan ya. Por hacer coacciones se han practicado varias detenciones.

##### En Toledo

##### Huelga solucionada

Toledo 3.—Se ha solucionado la huelga que sostenían los obreros del ramo de construcción, aceptando los patronos el aumento de jornal solicitado por los obreros.

El lunes se reanuda el trabajo.

Censúrase la injustificada petición de los obreros en las actuales circunstancias y que las autoridades, por temor a la huelga general, hayan obligado a los patronos a acceder a las exigencias de los obreros.

##### En Bilbao

##### Camino de la solución

Bilbao 3.—En la reunión celebrada en el Ayuntamiento con asistencia de patronos y obreros metalúrgicos, el alcalde invitó a ambas representaciones a llegar a un acuerdo para que termine el conflicto que lleva a la miseria a mas de 25.000 familias.

Todos los reunidos mostráronse dispuestos a dar facilidades para llegar a una solución.

El Alcalde ha iniciado las gestiones para ver de resolver la huelga de tipógrafos de periódicos que lleva planteada una cinco meses.

##### En Valencia

##### Los obreros ferroviarios

Valencia 3.—Una comisión de obreros ferroviarios de la línea de Valencia a Villanueva y Castellón, han visitado al gobernador para interesarle evite la rebaja de jornales a que se les quiere someter.

De lo contrario se declararán en huelga.

##### En Asturias

##### La huelga minera.—Las proposiciones del gobierno

Madrid 3 a las 16.—El señor Calderón entregó ayer a los patronos y obreros mineros de Asturias las proposiciones del gobierno.

Los patronos las aceptaron en principio pero los obreros se reservaron hasta consultar a los compañeros.

Hoy darán una contestación definitiva. El ministro se muestra optimista.

##### Tormentas

##### En Alicante

##### Los viñedos destruidos

Alicante 3.—Una fuerte tormenta hace dos días ha estado efectuando destrozos en el campo.

En Saix el pedrisco duró media hora destruyendo las cosechas especialmente las viñas, dejando en la ruina a la mayor parte de campesinos.

##### En Córdoba

##### Un hombre muerto y otro casi asfixiado

Córdoba—Continúan las tormentas en toda la región.

En el sitio conocido por Cesta del Espino, en la carretera de Monturque, unos obreros se refugiaron debajo de un árbol al cual dió una chispa.

Uno sufrió quemaduras gravísimas y otro quedó casi asfixiado.

##### En Zaragoza

##### Niño muerto por un rayo

Zaragoza 3.—En el pueblo de Terrer desencadenóse una fuerte tormenta produciendo multitud de daños.

Una chispa mató a un niño de 13 años que se hallaba en su casa.

##### En Huesca

##### Los campos beneficiados

Huesca 3.—En toda la provincia se han desencadenado tormentas las que han beneficiado los campos.

##### Noticias generales

##### No habrá Bolsa los sábados

Madrid 3 a las 12.—Desde hoy no habrá sesiones de Bolsa los sábados, hasta el próximo mes de octubre.

##### ¿El Rey a Almería?

Almería 3.—Se insiste en que el Rey vendrá a Almería.

Una personalidad ha manifestado a las autoridades que el Rey le indicó el deseo de visitar Almería y felicitar personalmente al regimiento de la Corona por su comportamiento en Africa.

La noticia ha causado gran júbilo.

##### El «España» con material de guerra

Santander 3.—Ha entrado en este puerto el buque «España» que trae de Hamburgo 1.200 toneladas de material ferroviario para el ejército y un cobertizo para las naves aéreas.

##### Llegada de Infantes

Madrid 3 a las 16.—Llegaron el Infante don Carlos, la Infanta doña Luisa y su hija Isabel.

Acudieron a la estación a recibirles la Reina María Cristina y don Alfonso.

El Infante don Carlos, como capitán general de Andalucía, hizo las visitas oficiales al gobierno y a las autoridades militares.

##### Tranquilidad en toda España

Madrid 3 a las 16.—El señor Piniés dijo que reina tranquilidad en toda España.

La huelga de Bilbao sigue en el mismo estado.

##### La exemperatriz Zita

Madrid 3 a las 16.—El Rey ha visitado a la exemperatriz Zita y a su familia.

##### El Rey visitará las Hurdes

Madrid 3 a las 16.—Se asegura que

después del viaje del Rey a Barcelona irá el Monarca a las Hurdes para enterarse personalmente de la situación de aquellos pueblos.

##### El general Luque visita al Rey

Madrid 3 a las 20.—Esta mañana el Rey ha recibido al general Luque.

Este ha dado cuenta al Monarca de la actuación de la Junta del Tiro Nacional.

Le ha ofrecido la vicepresidencia honoraria de dicha Junta para el Príncipe de Asturias.

El general Luque ha informado a don Alfonso como presidente honorario que es de la referida entidad, de la adquisición de un terreno en Melilla para establecer allí una sección de tiro.

##### Un carabinero mata de un tiro a un individuo

Sevilla 3.—Esta madrugada se encontraba en un establecimiento de bebidas Andrés García Leal, de veinte años de edad.

Como armara escándalo cantando y riendo, el dueño requirió el auxilio de una pareja de carabineros que en aquel momento acertó a pasar por el sitio aludido.

Una de los carabineros sacó a empujones a la calle al Andrés el cual se dirigió a su domicilio.

Al llegar al puente de Triana, se encontró con el mismo carabinero quien le dió el alto y sin que aquel tuviera tiempo de contestar, desde 20 metros de distancia, le disparó un tiro.

Andrés García Leal, gravísimamente herido fué conducido a la Casa de Socorro.

El carabinero dice que el nombrado sujeto trató de arrebatarle el machete cuando lo echó de la tienda.

Algunos testigos presenciales también lo refieren así, pero, a pesar de todo el asunto está algo obscuro.

##### En Málaga se homenajea a Bergamín

Málaga 3.—En la sesión del Ayuntamiento, a propuesta del Alcalde se acordó dar el nombre de Bergamín a la calle de la República Argentina, dándose este nombre a la de Limonas.

También se acordó nombrar a Bergamín hombre preclaro, ilustre y predilecto de Málaga.

Todo ello fué aprobado por unanimidad.

##### Niño ahogado

San Sebastián 3.—En la playa de Ondarreta la resaca se llevó al niño de once años Rafael Arambur, ahogándose. El desgraciado niño era hijo del conserje de la Escuela Municipal.

##### De Mahón

##### Llegada de los artilleros y telegrafistas.—Gentío.—Entusiasmo.—Obsequios

Mahón 3, a las 12'30.—A las siete de la mañana ha llegado a este puerto el vapor correo «Balear» conduciendo las tropas de artillería repatriadas de la zona de Melilla y los telegrafistas que han permanecido durante ocho meses en Palma en expectación de embarque para Africa.

El muelle estaba atestado y se ha tributado a los expedicionarios un recibimiento afectuoso.

Han asistido a recibirles comisiones de numerosas entidades.

Se han desarrollado escenas conmovedoras entre las familias de los recién llegados y éstos.

Los barcos surtos en el puerto y la mayoría de los edificios estaban empavesados.

Los artilleros repatriados precedidos de la bandera de la Comandancia y de la música de infantería han entrado en la ciudad.

El pueblo ha arrojado flores al paso de los artilleros.

Estos se han dirigido a la parroquia de Santa María, donde se ha rezado una salve, en acción de gracias por el feliz regreso.

Luego han sido obsequiados con un suculento almuerzo en el Casino Consey.

Se preparan otros festejos en honor de los artilleros.

Reina animación extraordinaria en las calles de Mahón.



# Del Extranjero

## Italia

### La Feria del Libro.—Exposición

Florenca 3.—Con asistencia de las autoridades y personalidades españolas e italianas se inauguró ayer la Exposición española de la Feria Internacional del Libro.

El cónsul de España pronunció un discurso alusivo al acta, siendo muy aplaudido.

La sección española ha obtenido gran éxito.

El número de obras presentadas por editores españoles constituye un cuadro completo de actividad, perfección y técnica notabilísima.

### La cuestión de Bolonia

#### Aumenta la inquietud

Roma 3.—Aumenta de un modo considerable la inquietud provocada por los sucesos de Bolonia.

En la región han sido cortadas 17 líneas telefónicas y telegráficas, así es que las noticias que se reciben son muy confusas.

En Cremona se ha declarado el estado de sitio.

Se habla de conceder plenos poderes a las autoridades militares de la región de Emilia.

### Los fascistas quieren obligar al gobierno a destituir al Prefecto de Bolonia.—Desmanes

Roma 3.—Los periódicos se muestran preocupados por la concentración en Bolonia de varios miles de fascistas armados venidos de las provincias vecinas.

Este despliegue de fuerzas fascistas tiene por objeto obligar al gobierno italiano a destituir al prefecto de Bolonia, a quien acusan los fascistas de parcialidad en favor de los socialistas en la aplicación de las medidas contra el paro.

Según una información de buen origen, los fascistas que se dirigen a Bolonia han cortado varias líneas telegráficas y telefónicas y en varias localidades han incendiado varias casas de socialistas, especialmente cámaras del trabajo y cooperativas.

### La Conferencia de La Haya

#### El gobierno francés no tiene acordado aún asistir a la Conferencia

Paris 3.—Dice el diario «Le Petit Parisien» que el gobierno francés no tiene acordado aún asistir a la Conferencia de La Haya.

sien que el jefe del gobierno señor Poincaré, ha acusado recibo al jefe del gobierno italiano, señor Facta, de la invitación recibida para tomar parte en la Conferencia de técnicos de La Haya, informándole al mismo tiempo de que en breve dará a conocer la decisión definitiva del gobierno francés y la expresión de su criterio acerca del programa de dicha Conferencia.

Según el citado periódico parece que el señor Poincaré remitirá a todas las potencias invitadas a la Conferencia de La Haya, un memorandum basado en los mismos principios que el del 9 de febrero, relativo a Génova.

Por lo tanto, no se puede considerar como cierto que el gobierno francés juzgue posible hacerse representar en la Conferencia de La Haya, sin que el Gobierno de Rusia retire sus intransigentes declaraciones.

### Los Estados Unidos no aceptarán la invitación

Washington 3.—En contestación a la invitación no oficial hecha por los embajadores de las naciones aliadas para que los Estados Unidos participen en la Conferencia de La Haya el gobierno americano ha declarado que ratifica su opinión de que dicha Conferencia es una continuación de la de Génova y no cree deber aceptar la invitación.

## Inglaterra

### Conferencia sobre la indumentaria y costumbres españolas.—Comentarios

Londres 3.—Bajo los auspicios del embajador de España en esta capital, la señora Palencia, conocida con el pseudónimo «Beatriz Galindo», ha dado una conferencia en correcto inglés, disertando sobre interesantes temas relativos a la indumentaria y costumbres populares españolas así como también sobre antiguas leyendas de su país.

Por el escenario, durante la peroración, desfilaron bellos maniques vistiendo trajes populares de diversas regiones de España.

También se proyectaron numerosas vistas de ciudades y monumentos artísticos españoles entre aplausos de la concurrencia.

La prensa comenta favorablemente otra conferencia que dió ayer «Beatriz Galindo» en la antigua Corporación de bordadoras inglesas, la cual estuvo presidida por la Infanta Beatriz.

En ella expuso la conferenciante gran variedad de mantillas y mantones españoles, indicando el arte de lucirlos.

«Beatriz Galindo» fué muy aplaudida. Se nota en Inglaterra que se acentúan las tendencias al españolismo.

## Paraguay

### La revolución—Los partidarios del coronel Chirife se preparan para atacar a las fuerzas del Gobierno

Asunción 3.—Ha estallado la revolución en esta República.

Los partidarios del coronel Chirife se han reconcentrado en provincias y se preparan para atacar a las fuerzas del Gobierno.

Este ha tomado las debidas precauciones para garantizar la seguridad de las legaciones extranjeras.

El cuerpo diplomático ha ofrecido su mediación para resolver el conflicto surgido entre los partidarios del presidente Ayala y los del referido coronel Chirife.

### La situación política es grave

Asunción 3.—Continúa en extremo grave la situación política creada por la cuestión de la sucesión presidencial.

Ha sido proclamado el estado de sitio en esta capital y en otros puntos de la República en evitación de posibles desórdenes.

Se sabe que el presidente Ayala acompañado de su familia ha salido de Asunción.

El Congreso sigue reunido sin que en él se hayan manifestado las violencias políticas que se temían, asumiendo por el momento todas las funciones del Poder.

### Alta Silesia

#### Actos de violencia y desórdenes

Opeln 3.—En varios distritos del Alta Silesia son comentados los diversos actos de violencia y desórdenes fomentados para que actúen como disolvente, aprovechándose de la efervescencia reinante con motivo de la atribución de dicho territorio a Polonia y a Alemania.

## Alemania

### Un crucero alemán visitará los puertos españoles

Berlin 3.—El crucero «Berlin» saldrá en breve para girar una visita a los puertos españoles y después a los de la América del Sur.

### Las relaciones franco-inglesas

Berlin 3.—La «Deutsche Tages Zeitung» comentando el último discurso de Lloyd George, escribe que constituye la demostración palmaria de que Francia e Inglaterra se han aproximado de nuevo.

## Nuevo partido

Munich 3.—Se ha creado un nuevo partido de oposición llamado de los socialistas nacionales y que tendrá a tener la misma significación que el de los fascistas en Italia.

Dicho partido ha publicado su primer manifiesto protestando contra la visita de Ebert a Munich y considerándola como un escarnio.

## Méjico

### Sobre la supuesta revolución

Méjico 3.—Los periódicos reproducen con grandes caracteres las informaciones publicadas en la prensa de los Estados Unidos acerca de la supuesta revolución mejicana, dando cuenta de fechorías y hechos de armas que jamás han ocurrido.

Asimismo los corresponsales de los periódicos mejicanos en Norte América han telegrafiado las fabulosas noticias sobre el mismo objeto que propalan en los círculos políticos y comerciales los que se dicen bien enterados, habiendo llegado a asegurarse la muerte de dos ministros.

La prensa comenta con la consiguiente indignación las mal intencionadas informaciones de los periodistas norteamericanos.

### Creación de zonas francas

Méjico 3.—La Cámara de Comercio de esta capital ha publicado un folleto en el cual se estudia detalladamente el proyecto de creación de zonas francas en algunos de los puertos más importantes de la República, haciendo resaltar los incalculables beneficios que ha de reportar la realización de dicho proyecto.

La Comisión ejecutiva de la Exposición ha desmentido la veracidad de tales rumores, afirmando que aquélla se inaugurará en la fecha fijada y que los trabajos de organización están ya muy adelantados.

## Portugal

### Plan de servicio aéreo

Lisboa 3.—Dicen de Rio de Janeiro que la colonia portuguesa ha abierto una suscripción con el fin de comprar una flota aérea para establecer un servicio entre Lisboa y Rio de Janeiro.

### Fiestas estudiantiles

Coimbra 3.—Con alegría y entusiasmo juveniles se ha celebrado la Fiesta de final de curso del cuarto año de las distintas Facultades, quemándose a las puertas de la Universidad las cintas indicadoras del año en curso y saliendo inmediatamente varias cabalgatas y mascaradas.

La población ha tomado parte en el regocijo estudiantil.

## Austria

### El nuevo gabinete

Vienna 3.—Se ha constituido el nuevo gobierno austriaco, con la siguiente distribución de cargos:

Canciller, Seipel; Interior, Frank; Negocios extranjeros, Grunberger; Hacienda, Segur.

## El precio de la corona

Vienna 3.—La tardanza en acudir en auxilio de Austria por parte de las potencias y la desconfianza que esto ha provocado, han producido una baja considerable en las coronas.

Un dólar vale actualmente once mil coronas.

## Irlanda

### La reunión del Daily Eirean es aplazada

Dublin 3.—La reunión del Daily Eirean que estaba señalada para ayer ha sido aplazada hasta el día 8 con motivo de la ausencia de Mr. Griffith y de otros dirigentes irlandeses.

## Indostán

### Huelga de obreros del puerto

Calcuta 3.—Se han declarado en huelga mas de diez mil obreros que trabajaban en el puerto.

## Brasil

### La exposición universal

Rio Janeiro 3.—Nuevamente ha circulado el rumor de que ante la insistencia de algunas naciones que están preparando la concurrencia de su representación a la Exposición Universal de Rio Janeiro, se había tomado el acuerdo de aplazar la fecha de su inauguración.

La Comisión ejecutiva de la Exposición ha desmentido la veracidad de tales rumores, afirmando que aquélla se inaugurará en la fecha fijada y que los trabajos de organización están ya muy adelantados.

## Argentina

### Se espera la llegada de futbolistas españoles

Buenos Aires 3.—En los círculos deportivos de esta capital se asegura que a primeros de Julio próximo llegará a ésta un equipo de selección de futbolistas españoles para jugar varios partidos con un equipo formado por la Asociación Argentina de Fútbol.

### Arzobispo detenido

Varsovia 3.—Se reciben noticias de Moscú, dando cuenta de que el Gobierno de los soviets ha ordenado la detención del arzobispo de Anatolia por sospechar que hacía propaganda contra los bolcheviques.

## Rusia

### Arzobispo detenido

Varsovia 3.—Se reciben noticias de Moscú, dando cuenta de que el Gobierno de los soviets ha ordenado la detención del arzobispo de Anatolia por sospechar que hacía propaganda contra los bolcheviques.

# Revista de Prensa

## Piedra de discordia

De «La Acción»:

«El Gobierno, con acuerdo plausible, ha tomado providencia en las enojosas cuestiones suscitadas entre significados jefes militares y ha encargado a la jurisdicción correspondiente que entienda en tales incidencias para encauzar el régimen de esclarecimientos y sanciones a que los hechos den lugar.

Nos parece muy acertado el designio, porque con ello se arrancará de la tristísima y disolvente publicidad bullanguera toda la escandalosa y lamentable pugna que tan flaco servicio presta al prestigio del Ejército.

Pero si procesalmente, episódicamente, basta esto para contener tales males, creemos que ello es insuficiente si se quiere, en serio y en definitiva, acabar con las raíces y los orígenes de la cual cuya manifestación asistimos estos días.

Público es ya—los mismos elementos militares no lo recatan—que la situación de antagonismos, disidencias, discordias, y disputas, entre unos y otros componentes del Ejército la han creado las Juntas militares con su actuación equivocada y con su labor tan poco acariciada por el éxito.

Después de varios años de acción de esas Juntas, a través de peripecias políticas de muy torvo cariz y de notorios efectos perturbadores en la marcha de las cosas públicas, ha sobrevenido el rompimiento de la unidad espiritual del Ejército.

El hecho es evidente. Con las Juntas los unos; fuera de las Juntas y aun contra las Juntas, los otros.

No es ahora el momento de volver sobre la fatigosa elucidación de si las Juntas son buenas o son malas.

Se antepone a ese tema ese otro motivo de urgente reflexión: las Juntas no han tenido el acierto de consolidar, ni siquiera de conservar la unidad espiritual en el Ejército.

Y demostrado esto—con evidencia que la realidad acusa—, nos parece que huelga ya toda otra consideración que no sea la de la necesidad de hacer desaparecer esa piedra de discordia, ese semillero de disidencias y de antagonismos, que siendo el agente más efectivo de la división de la colectividad militar, es el mayor peligro para la disciplina coercitiva de esta institución».

## Las Juntas y el Ejército de Africa

De «El Sol»:

«Los oficiales de las fuerzas Regulares de Africa se han separado de la Junta del

Arma de Infantería, según carta a su Presidente. Al mismo tiempo ha dirigido a sus compañeros una circular muy importante.

En ellos afirma la oficialidad de Regulares su decidida voluntad de no acatar otros órdenes o indicaciones que las dimanadas de los Poderes legalmente constituidos.

Hay una parte en la circular que merece ser recogida especialmente. Es aquella que registra la «verdadera situación del Ejército». «Sus relaciones con el pueblo son desastrosas, tanto, que en ocasión llegó a odiarnos, e interiormente notareis la falta de compañerismo y espíritu que entre la oficialidad reina, hasta el punto de que parecen haber desaparecido de ella las cualidades esencialmente varoniles que en otro tiempo caracterizaron a nuestra raza».

Nadie que no fuera la misma oficialidad se hubiera atrevido a pronunciar palabras tan crudas.

Dichas por ella, dejan de ser nna crítica para tomar el carácter de una confesión arrepentida y de una voluntad de enmienda.

Es muy natural que este movimiento haya empezado por los oficiales que luchan en Africa. Los años de paz habian empujado al Ejército dentro de si mismo; no sentia la necesidad de la colaboración nacional, habia delado de percibirlo.

Pero en la guerra es donde se siente la nación como tal nación, como conjunto en toda su integridad, y, sin duda, los oficiales de Africa se han percatado de que la mayor parte de las dificultades en su labor militar provienen del apartamiento que distanciaba cada día un poco más el pueblo del Ejército.

Ciento cincuenta mil jóvenes—pertenecientes en gran parte a las clases ilustradas—no se manifiestan tan solo con las coacciones de la disciplina, sino más bien por la mútua confianza y colaboración, que no surgen espontáneamente dentro de los gimen de descripción; que, por el contrario, son producto del ambiente nacional.

Las relaciones entre el pueblo y el Ejército—que tan tenebrosamente describen los oficiales de Regulares—dan, después, su reflejo entre el soldado y el superior.

En este sentido, la guerra ha sido un buen experimento, y los oficiales que luchan en Marruecos parecen haber recogido las enseñanzas de este experimento acerca de la solidaridad nacional y de los gremios profesionales oclusos.

En esta lucha entre los oficiales de Africa y las Juntas de Defensa hay otro

aspecto. Nos referimos a las recompensas militares.

Es de mucha más trascendencia que los oficiales de Africa—como ahora hacen los de Regulares—fundamenten su disentiimiento con las Juntas en una razón nacional—la cuestión del Ejército respecto al pueblo—que es una cuestión profesional.

Ya en los espíritus la conciencia de esa situación, sería triste que, como en 1817 fué desviado el movimiento de las Juntas hacia el Presupuesto, quedase ahora reducida la cuestión a una disputa sobre recompensas.»

## Protección para todo

De un artículo de «El Imparcial»:

«Sabe el Gobierno y saben las Cortes que la vida está enormemente cara y que no hay cosa alguna, por infima que sea, cuyo precio no se haya duplicado. Frente a eso muéstrase otra realidad desoladora; las materias primas han tenido formidable abaratamiento. ¿Cómo se puede admirar que subsista un contrasentido tan grande? El trigo se arruina y el consumidor come el pan caro.

Los productores de aceite cubren gastos a duras penas; sin embargo, el público paga ese artículo como en los tiempos de gran carestía.

Los ganaderos viven angustiados por los cortos precios y escasisima demanda de las lanas; no obstante, los tejidos lanosos cuestan como si no existiese aquella baratura.

Las pieles están poco menos que tiradas; a pesar de ello, cobráse un ojo de la cara por un par de botas.

Contemplando tan inverosímiles contrastes, parece ineludible reclamar que se haga extensivo a los consumidores el auxilio otorgado a la fabricación. Si es justo que los países de mon-da averiada no asesten golpes mortales a la industria española, igualmente justo es procurar que resulte posible la vida en España. Estamos por decir que esto es lo más acucioso, lo que urge en mayor grado, lo que no puede dejarse desatendido por más tiempo.

A ninguna protección aduenera legítima hemos puesto estorbo. No la adujimos nunca contra las disposiciones justas y favorables a industrias necesitadas de apoyo. Por lo mismo tenemos autoridad suficiente para pedir que las Cortes y el Gobierno pongan la atención en este agudo problema de la carestía, tan peligroso siempre, pero más aun en los tiempos que corren.

Es preciso, indispensable, poner freno a las codicias. Es imprescindible que el Gobierno y el Parlamento arbitren modos de contención para las demasías que hoy corren sueltas.

La posibilidad de efectuarlo está corroborada con hechos. Es notorio que la acción oficial, sostenida y vigilante, reduce

a límites razonables el apetito del lucro en transformadores e intermediarios. Luego hace falta que sobrevenga dicha acción y ponga freno al desmedido abuso que deploran una por una todas las fuerzas sociales españolas.

¿Podrán cerrarse las Cámaras sin atender a tan apremiante necesidad? ¿Veremos dejar a los veintidós millones de españoles sometidos al arbitrario régimen de precios que les echó encima la política proelitista del Sr. La Cierva? A hombres tan experimentados en política como la casi totalidad de los que forman el Gabinete no ha de ocultárseles los peligros que encerraría el abandono. Asíomense al país, pongan el oido y percibirán síntomas de disgusto muy claros y que conviene contener con medidas justicieras».

Declaraciones del señor Alba

El Sr. Alba, requerido por varios periodistas de Sevilla hizo algunas declaraciones acerca de la política liberal.

Afirmó el jefe de la izquierda liberal su fe en la concentración, por considerarla cimentada sobre una solidaridad firme. Esta fuerza política que la concentración representa supone un beneficio indiscutible para el país.

Respecto a la conducta del Sr. La Cierva, se remitió a las palabras que pronunció en la Cámara al contestar al exministro de la Guerra en el debate planteado hace días.

Considera, sin embargo, el Sr. Alba, que la actitud del Sr. La Cierva, al querer que la nación conozca ampliamente el programa de la concentración, no carece de lógica. «Porque nosotros—añadía—entendíamos esto mismo; es más, porque lo consideramos necesario, hemos emprendido esta campaña de propaganda».

Afirmó que desconoce el pensamiento del conde de Romanones.

«Para saber cómo está colocado en relación con nosotros necesito escuchar de sus labios su pensamiento, especialmente en lo que respecta a la reforma constitucional.»

Sobre el advenimiento al Poder de los liberales, dijo:

«No tenemos impicincia por escalar el Poder. Gobernaremos cuando podamos, pues queremos realizar una obra muy seria, y necesitamos estar revestidos de absoluta autoridad. No obstante, puedo decir que no acabará el año sin que esté en el Poder un Gobierno de concentración.»

Añadió que son conocidas sus opiniones respecto a los grandes problemas nacionales; problema de Marruecos y problema económico, éste en su doble aspecto político de Hacienda y Tesoro, y política económica nacional, con la reconstrucción del régimen social y transformando el de la propiedad.

## LUIS BOHIGAS

Barrería, 23 y 25 (frente la fábrica RIBAS)

## MERCERÍA y PAQUETERÍA

Completo surtido en algodones

MARCAS

D. M. C. - Campana - Martillo

Fuelle - León - Holandés y Japonés

Algodón ORO

exclusivo de esta casa

Recibido nueva remesa de

MEDIAS DE SEDA

sin ninguna tara

desde 2'40 pesetas PAR

## LE PRINTEMPS

SAN NICOLÁS, 3-5

## Antonio M.ª Fuster

RECIBIDAS LAS NOVEDADES para Primavera y Verano

Precios sin competencia

Gran surtido en trajes para Caballero

Corte retina novedad 7 ptas. corte

ancho 90 cm.

Visiten esta casa antes de comprar.

Las cas (de los artículos más de gusto, mejor surtida y más precio módico

Nota-Esta casa no es sucursal de nadie



# INFORMACION GENERAL DE LAS ISLAS

## Mahón

Nuestro representante en el Parlamento don Guillermo García-Parreño, ha realizado gestiones en Madrid, cerca del Ministerio de la Guerra para ver de evitar que se lleve a cabo el proyecto de cerrar la Explanada de esta ciudad, a la que se infringiría un grave daño, al restarle el único punto donde puede reunirse en las grandes fiestas el pueblo.

En carta que dirige nuestro diputado al Alcalde de esta ciudad, le expone las gestiones realizadas y aun cuando dice no es tan inminente el peligro como se suponía, confirma que existe y a la vez aconseja se hagan con urgencia las gestiones conducentes a conseguir el cambio de la Explanada por terrenos de la parte posterior del cuartel de Infantería, a cuyo cambio están dispuestos a acceder en el Ministerio de la Guerra.

El señor García Parreño ha hecho otras gestiones para que la instancia que ha de elevar nuestro Municipio por las vías legales vaya acompañada de los mejores informes para que pueda ser prontamente resuelto el cambio de terrenos.

A bordo del vapor «Rey Jaime II» embarcó para Barcelona nuestro distinguido y querido amigo don Juan Victory Taltavull.

Ha fallecido a la edad de 70 años don Antonio Gonalons Pons, después de confortado con los Santos Sacramentos.

Era el finado persona de acrisolada honradez y bondadosos sentimientos y en su vida dedicada al trabajo, supo granjearse grandes estimaciones y simpatías.

El martes dió el Bibliotecario del Ateneo Científico don José Cotrina Ferrer lectura a los siguientes artículos de su colección de «Ligeros apuntes locales».

De re marítima: XIII. Del puerto y sus orillas.—XIV. Música marinera.—XV. Fauna submarina.

De re... no marítima: XVI. La enfermedad plácida.—XVII. La tradición de noche buena.—XVIII. Opera en el Principat.

El vapor «Jaime II» será en breve sustituido por el vapor «Balear», ya que este segundo vapor ha de efectuar la inspección completa del Bureau Veritas, y al cumplir el servicio Barcelona-Mahón, podrá pasar aquella inspección en sus frecuentes escalas en Barcelona, sin dejar el servicio.

Además, el «Jaime II» ha de efectuar una importante reparación, lo cual es otro motivo para retirarlo eventualmente del servicio directo Barcelona-Mahón.

—En la reunión de Junta general ordinaria de la Liga Marítima de 26 del actual se fijó en seis pesetas anuales la cuota mínima de los socios de número, y quedó constituida la Junta Directiva que ha de funcionar desde 1.º de julio próximo en la siguiente forma:

**Presidente:** Don Juan F. Taltavull Galens.  
**Vicepresidente:** Don Pedro Pons Sitges.  
**Tesorero:** Don Juan Camps Valera.  
**Secretario:** Don José Cotrina Ferrer.  
**Vicesecretario:** Don Amado Clar Pujol.  
**Vocales:** Don Francisco Frech Cenerentola, don Lorenzo Pons Conforto, don Sebastián Olives Verger y don Sebastián Rodrigo Vinent.

La temporada del año actual se inaugurará el 5 de junio próximo con un banquete popular en el local social de Cala Figuera.

El día 29 de junio, festividad de San Pedro se celebrará una fiesta marítima y darán comienzo las regatas de embarcaciones a vela que está organizando una comisión de la Junta Directiva y para las que se ha acordado conceder un premio de 175 pesetas y otro de 75.

Los jueves se celebrarán reuniones, dándose conciertos de piano y violín; también se celebrarán los domingos, amenizados por una banda.

Como en años anteriores, se montará el servicio de embarcaciones de socios, fondeadas frente al local social, desde 1.º de junio.

—El redactor de *El Progreso* Antonio Amador ha sido duesto en libertad; noticia que ha comunicado por telégrafo a «La Voz de Menorca» el propio interesado.

La semana anterior fueron excarcelados también los obreros tipógrafos José Vidal y Salvador Caracena, que en compañía de Amador salieron de este puerto para Barcelona hace pocas semanas y no restan ya en la cárcel ninguno de los que con motivo de la represión de Arlegui y Martínez Anido fueron deportados a la Mola.

—Ha sido aprobada la concesión de un crédito de pesetas 64.702'50 para terminar las obras del cuartel de Alfonso XIII en Mercadal.

Se declara que tales obras se han de ejecutar con carácter urgente.

—A bordo del vapor «Ciudadela» embarcaron en Alcudia unos cincuenta obreros del campo que han de trabajar en la próxima siega en el término de Ciudadela.

También llegaron a esta ciudad varios segadores procedentes de Palma en el vapor «Jorge Juan».

—Las obras del dragado del puerto, se llevarán a cabo.

Don Juan F. Taltavull, ha recibido expresivo escrito del ingeniero don Vicente Botella Torregrosa, autorizándole para desmentir las noticias circuladas en ésta, anunciando el abandono de la contrata del dragado del puerto de esta ciudad.

Teniendo en cuenta las manifestaciones del ingeniero señor Botella Torregrosa, es de esperar que en breve y para cumplimentar las cláusulas de la contrata, llegará a este puerto la draga y el tren necesario para comenzar las obras.

## Villa Carlos

Se han incorporado y hecho cargo de una de las baterías emplazadas en la Mola, respectivamente, los capitanes don Luis Villalba y don Fernando Benjumea, destinado recientemente, a la Comandancia de Artillería de Menorca, y el alférez de igual arma y cuerpo, don Laureano Trias, procedente de Ceuta.

—Las fuerzas de ingenieros que guarnecen esta villa, han celebrado la fiesta de su patrón, San Fernando, oyendo misa ayer y hoy en la iglesia parroquial con asistencia de la autoridad militar de esta plaza y comisiones del Ejército y Armada. En el cuartel se sirvió un rancho extraordinario a la tropa.

—A principios de esta semana, se supo aquí, que regresaba el personal del grupo ligero, que hace nueve meses marchó a Melilla. Oportunamente se tuvo noticia de haber llegado a Palma en unión de la batería de montaña y que saldría para esa en el correo del viernes. Desde luego se acordó, por el Ayuntamiento, invitar al vecindario para recibir solemnemente a los repatriados, que han permanecido ausentes de su cuartel durante varios meses, sufriendo con resignación, las vicisitudes de la campaña, allá en Marruecos, dependiendo el honor nacional.

A juzgar por los preparativos, el saludo de bienvenida, que se les tributará en esta villa, será muy digno de quienes regresan; para ello pasará el Ayuntamiento al muelle a estrecharles la mano en nombre del pueblo, y luego por la noche del mismo día, se les obsequiará en el Consistorio con un delicado «lunch» cuyo acto amenizará una banda de música. En el casino «Español» habrá velada, dedicada a los repatriados. El Alcalde ha invitado a que adornen con colgaduras, sus fachadas los vecinos de la calle de Victory, el día de la llegada que, seguramente, se considerará festivo; y para sufragar los gastos que originen dichos agasajos se hizo una cuantificación, de cuyo resultado, así como los festejos, dará cuenta a los lectores de EL DIA.

—Se rumorea, y a título de tal me permito apuntarlo, que el próximo sábado llegarán a esta las fuerzas de ingenieros que pasaron a Palma a formar una compañía de telégrafos expedicionaria.—C.

## Antigua Casa VDA. VIDAL Suc. ARTURO VIDAL

CAFÉS TOSTADOS. } Clase Superior a 7'50 ptas. Kilog.  
Id. Económica a 7'00 id. id.

VENTAS AL DETALL

Esta casa NO sirve a domicilio

SINDICATO, 79

TELÉFONO, 298

## La Puebla

Enorme concurrencia, imponente manifestación, grandioso recibimiento fué el de anoche.

En el tren de las 23 llegaron de Palma, procedentes de Melilla, nuestros artilleros. A la estación acudieron, para recibirlos, las autoridades con la banda de música, la Junta «Peña Artística»—entidad que tanto ha trabajado para enlazar la vida de campaña de nuestros soldados—y el pueblo, todo que tenia completamente no sólo los andenes y locales del ferrocarril si no también toda la anchurosa plaza de la Estación.

Precedidos de la música y acompañados por una gran multitud que los aclamaba y llevaba en hombros se dirigieron a la Casa

Consistorial donde fueron obsequiados. El soldado Francisco Mir dirigió la palabra al pueblo agradeciendo el recibimiento y dando vivas a España que fueron contestados unánimemente con entusiasmos.

Luego en el Circulo Deportivo, artísticamente adornado con banderas gualda y roja, fueron recibidos y obsequiados por su Presidente don Rafael Barceló. Don Guillermo Torres, en nombre del pueblo les entregó 100 pesetas a cada uno.

El pueblo está satisfechísimo y los soldados muy de enhorabuena.

—Lástima que todavía no regresen los otros soldados poblieses que continúan peleando en aquella ingrata tierra!—C.  
30-V-22.

## Alcaldía de Palma

Se hace público que el día trece de Junio se verificará la subasta de los desperdicios que se producen en el matadero municipal de Palma con sujeción a las condiciones que se hallan de manifiesto en el Negociado de Gobierno y Policía.

Palma 30 Mayo 1922.—El Alcalde, Antonio Oliver Roca.

## MERCANTILES

### MERCADO DE BARCELONA

(Información especial para EL DIA)

Se nota alguna reacción en el Mercado de la Lonja pues durante los últimos días se han efectuado varias operaciones de importancia en trigo de Castilla, Extremadura y Aragón. Los precios en general se sostienen bastante firmes en el renglón de granos y cereales. Se ha operado algo y sin que por otra parte, hayan sido exagerados los precios solicitados por la oferta.

Los azúcares y demás artículos coloniales no han modificado su corriente de firmeza en sus respectivas cotizaciones. La tendencia alcista sigue predominando en los azúcares, tanto peninsulares como extranjeros. Las ventas de este dulce son algo escasas.

Tienden a mejorar los precios de los carbones minerales, puesto que últimamente han normalizado los arribos y las existencias de la plaza se van reponiendo.

Nada de particular ocurre en los demás renglones. El negocio vuelve a ser bastante limitado en vinos y aceites, habiendo desaparecido la actividad que anotamos en otras crónicas.

ABONOS.—Superfosfato de hueso diez y ocho por veinte p<sup>o</sup> ácido fosf. y 12 p<sup>o</sup> ázoe a 16.

Id. de cal 18|20 p<sup>o</sup> ácido fosf. sol. a 15.  
Id. id. 16|18 p<sup>o</sup> ácido fosf. sol. a 13.  
Id. id. 13|5 por 100 ácido fosf. sol. a 10.  
Sulfato de amoníaco 20|21 por 100 ázoe a 60.

Nitrato de sosa 15|16 por 100 ázoe a 46.  
Sulfato de potasa 80|85 por 100 equivalente a 49|50 por 100 potasa pura, a 55.  
Cloruro de potasa 80|85 por 190 equivalente a 50|51 por 100 potasa pura a 35.  
Materia orgánica cornea natural 10|11 por 100 ázoe y 2|3 ácido fosf. a 40.

Todo pesetas los 100 kilos.  
Nitrogeno «San Jordi» 8|10 por 100 ázoe el saco de 70 kilos a 25.

Harina fosfatada de huesos a 50 pesetas los 100 k lógramos.

ACEITES.—Cotizanse:  
De oliva.—Andaluz corriente bueno, a 200.

Tortosa finos a 243'47.  
Aragón. de 265'20 a 286'95.  
Todo pesetas los 100 kgs.

De orujo.—De color verde primera, de 107'70 a 113'05.

Amarillo primera de 121'74 a 126'09.  
Id. segunda de 113'05 a 117'39.  
Todo pesetas 100 Kilógramos sin envase.

De coco.—Blanco (con envase) a 140.  
Cochín a 170.  
Palma a 190.  
Cacahuete a 180.

Todo pesetas 100 kgs.  
De Linaza.—Crudo a 190.  
Cocido a 198.  
Incoloro a 220.

Todo pesetas los 100 kilos.  
ALCOHOLES.—Mercado encalmado. Cotizanse.

Rectificados industriales de 96|97º de 225 a 230.  
Id. vinicos de 96|97º de 225 a 230.  
Desnaturalizados de 88|90º de 150 a 155.

Aguardiente de caña de 195 a 200.

Todo pesetas el hectolitro sin envase.  
ALGODONES.—Llegaron 3.205 bales de algodón.

Se han expedido al consumo 7'225 siendo el «stock» en plaza de 93.767 bales.

El «fully good middling» cerró a 172 pesetas los 50 kgs. o sea con baja de 4 pesetas en relación con el precio de la semana anterior.

ALGARROBAS.—Vinaroz de 20'23 a 20'83.

Rojas a 19'04.  
Mallorca a 16'66.  
Ibiza a 16'07.  
Tarragona a 20'23.  
Valencia a 19'64.  
Chipre, a 23'80.  
Portugal a 20.

Todo pesetas los 100 kilos.  
ARROCES.—Benloch 0 de 67 a 68.  
Id. florote de 68 a 70.  
Id. selecto de 72 a 74.  
Id. matizado de 72 a 73.  
Bomba puro corriente a 115.  
Id. superior a 125.

Todo pesetas los 100 kilos.  
ARVEJONES.—Navarra a 70.  
Benicarló de 58 a 60.  
Calaf de 58 a 60.

Sevilla redondos de 57 a 58.  
Todo pesetas los 100 kilos.  
AVENA.—Cotizase:

Extremadura de 35'50 a 36'50.  
Mancha de 35'50 a 36'50.  
Argentina disponible de 35'50 a 34.  
Tunez de 36 a 36'50.

Todo pesetas los 100 kilos.  
AZUCARES.—Continúa la firmeza en los precios.

Cotizanse: Refinadas:  
Pilé a 195.  
Pilon, a 262.  
Plaqueta, 206.

Cortadillo primera, a 212.  
Id. Estrella, a 197.  
Id. segunda 192.

Todo pesetas los 100 kilos.  
Centrifuga Cuba o 158.  
Refinado Estados Unidos a 172.  
Blanco peninsular a 172.

AJOS.—Villafranca de 12 a 30 según tamaño.  
Bañolas, de 22 a 43. id. id.  
Todo por docena de ristras.

ALMENDRAS.—Regulares existencias. Los almacenistas cotizan:  
Mallorca corriente a 370.  
Escogida, 410.

Esperanza primera Tarragona, a 415.  
Común, 380.

Mollar en cáscara, a 195.  
Todo pesetas los 100 kilos.  
AVELLANAS.—Negrita a 135.  
Cribada, a 130.

Corriente, a 110.  
Todo pesetas los 100 kilos.  
AZAFRAN.—Existencias reducidas.  
Motilla 475.

Mancha 465.  
Aragon, rio a 400.  
Sierra, a 375.

Todo a pesetas kilo.  
BACALAO.—Llegaron 290.000 kilos de bacalao de Islandia.

Venta animada.  
Cotizase:  
Islandia, de nueva pesca, de 99 a 103.  
El de primera clase y de 93 a 94 el de segunda.

Las demás existencias del mercado se venden a los siguientes precios:  
Islandia primera, de 92 a 96.  
Segunda, de 88 a 99.

Libro primera, a 98.  
Id. segunda a 88.  
Mediano a 85.

Todo pesetas los 40 kilos.  
CANAMOS.—Precios en alza.  
Callosa primera, a 360.  
Segunda, a 330.

Clavillo, a 290.  
Todo pesetas los 100 kilos.  
CARBONES MINERALES.—Los fletes de Inglaterra han continuado descendiendo.

Respecto a los carbones de Asturias, a causa de la huelga, sólo se efectúan ventas de existencias de plaza, cuyos precios son convencionales.

Cotizanse los carbones ingleses en la plaza:  
Cardiff primera a 80.  
Id. segunda a 77.

Guisantes de Cardiff a 77.  
Newcastle a 70.  
Llama a 77.

Tribles de Glasgow, a 72.  
Antracita Cobbles a 160.  
Id. nueces a 160.

Habas a 140.  
Peas a 75.  
Coke Caresfield a 115.  
Coke Palont 100.

Todo pesetas los 1000 sobre carro muelle precio neto.

CANAMONES.—Extranjeros de 72 a 75 ptas. los 100 kilos.  
CEBADA.—Comarca de 37 a 39.  
Extremadura a 36.

Danubio disponible de 35 a 35'50.  
Marruecos y Tunez de 34 a 35'50.  
Todo ptas. los 100 kilos.

CACAOS.—Mercado encalmado. Se cotizan:  
Guayaquil arriba superior nueva cosecha, a 4.

Caracas clase superior a 5'95.  
Id. corriente a 5.  
Fernando Póo superior a 3'60.

Id. primera a 3'55.  
Corriente a 3'45.  
Todo ptas. el kilo.

CAFES.—Cotizanse:  
Caracolillo Puerto Rico a 640.  
Puerto Rico Yauco de 620 a 630.  
Iden Hacienda a 600.

Caracas a 565.  
Colombia a 525.  
Id. corriente de 480 a 490.  
Puerto Cabello a 495.  
Santos de 475 a 485.

Todo ptas. los 100 kilos.  
CANELAS.—Cotizanse:  
0000 a 8'10.  
000 a 7'80.  
00 a 7'50.  
0 a 7'30.

Núm. 1 a 7'10.  
Núm. 2 a 6'90.  
Núm. 3 a 6'70.  
Núm. 4 a 6'50.

Rasuras a 4'50.  
China a 5'75.  
DESPOJOS.—Cotizanse:  
Salvado a 5.  
Salvado de 5'35 a 6'42.  
Menudillo de 5 a 6'07.

Todo ptas. los 100 kilos.  
FRUTAS Y HORTALIZAS.—Ajos, primeras de 30 a 36.

Segundas de 15 a 18.  
Cebollas Figueras de 22 a 25.  
Todo ptas la docena de ristras.  
Murcia de 20 a 25.

Patatas, Bujé de 32 a 35 ptas. los 100 kilos.  
Bolado de 32 a 36.

Guisantes país de 3 a 4.  
Judías verdes de 6 a 8.  
Tomates país de 8 a 10.

Todo ptas. los 10 kilos.  
Coles Valencia de 3 a 5 pesetas la docena.

Limones de 8 a 5 ptas. el cien.  
Plátanos de 1'25 a 1'75 pesetas la docena.

GARBANZOS.—Andalucía blancos de 46 a 90.  
Pelones de 46 a 90.

Alfarnates de 70 a 110.  
Morunos núm. 29 de 52 a 54.  
Id. núm. 28 de 42 a 44.

Id. núm. 27 de 35 a 37.  
Todo ptas. los 100 kilos.  
HABICHUELAS.—Valencia Pinet de 53 a 56.

Amonquell de 55 a 58.  
Comarca de 48 a 50.  
Coco blanco de 61 a 63.

Mallorca de 67 a 69.  
Japón de 32 a 35.  
Danubio de 38 a 40.

Castilla de 110 a 112.  
Id. Cocorosas de 70 a 71.  
Todo pesetas los 100 kilos.

HARINAS.—Extra blanca núm. 1 de 66 a 67, 50.  
Superfina blanca núm. 2 de 64 a 65'30.

Entera de 64 a 65'50.  
Núm. 4 segundas a 38'35.  
Terceras a 33'33.

Cuartas a 31'66.  
Extra fuerza núm. 1 a 75.  
Núm. 4 segundas de 35'80 a 37'50.

Tercetas de 30'83 a 33'33.  
Cuartas de 29'17 a 33'33.  
Todo ptas. los 100 kgs.

HIGOS.—Mallorca cantinas a 4.  
Bordisot a 6.

Ipe, a 4.  
Fraga a 7.  
Todo ptas. la caja de 10 kgs.

LANAS.—Precios sostenidos. Las lanas lavadas se cotizan a los siguientes precios:

Merinas finos extra de 13 a 15.  
Merinas corrientes de 12 a 13.  
Entrefina fina de 11 a 12.

Entrefina corrientes de 10 a 11.  
Basia estambreda de 6 a 8.  
Churra de 3'20 a 4'20.

MAIZ.—Plata disponible viejo, a 30'50.  
Jd. nuevo a 32,50.  
Id. embarque 15 de mayo, nuevo a 24'50.

Caf; idem Junio de 23 a 23'75.  
Caf. pts. los 100 kgs.  
Yellow American 2 disponible de 26'75 a 27'25 pts. los 100 kgs.

METALES.—Nuevos.—Precio de venta  
Cobre en planchas, a 3'90.  
En tubos electrolíticos, a 5'75.

Latón en plancha a 3'60.  
En barras a 2'75.  
En alambre a 4.

Aluminio en lingotes a 4'50.  
En planchas a 7'50.  
Plomo en tubos a 1'50.

En lingotes a 0'80.  
Antimonio en lingotes a 1'50.

Estañon en lingotes a 5'50.  
Todo pts. el kilo.

Viejos.—precios de compra.  
Cobre a 160.  
Latón a 80.

Cinc a 70.  
Plomo a 50.  
Todo pts. los 160 kgs.

TRIGOS.—Candeal Castilla de 42'50 a 44.  
Navarra a 52.  
Extremadura a 44'50.

Todo pts. los 100 kilos, sobre vagón origen.

Manitoba 2 E, U. disponible a 62 pesetas los 100 kgs.

Hard-Winter 2 disponible a 56'50 pts. 100 kgs. sobre carro.

VINOS.—Precios sostenidos.  
Panadés blancos a 2'10.  
Tinto a 2'25.

Priorato tinto a 2'70.  
Villanueva y Geltrú tinto a 2'00.  
Igualada tinto a 2'00.

Alicant tinto a 2'75.  
Mancha blanco a 2'30.  
Mixtela blanca a 3'25.

Tinta a 3'25.  
Moscatel a 4'75.

Tedo pesetas por grado y hectólitro y mercancia puesta en bodega del cosechero.

Barcelona 2-6-922.

## Excursión a París

Para el próximo día 22 tiene organizada la Empresa SOLER una excursión a París que por lo variada y bien combinada no dudamos será del agrado de nuestros lectores.

La citada excursión que durará trece días saldrá de Palma en el vapor de Marsella y visitará la Exposición Colonial que actualmente se celebra en Marsella, permaneciendo dos días en aquella población desde donde se trasladarán a París cuya Ciudad visitarán en automóvil y acompañados por guías en grupos de diez excursionistas visitarán además Reims, Versailles y los Campos de batalla.

Desde su llegada a Marsella los excursionistas irán siempre acompañados por guías, pudiéndose agrupar por grupos de DIEZ y seguir la ruta que deseen según sus aficiones durante su estancia en París que será de siete días.

Los precios de la excursión comprendidos todos los gastos de vapor, ferrocarril, transportes, hoteles, impuestos y tasas del Estado Francés, café, propinas



Al llegar a  
**MANACOR**  
pedid los  
automóviles del  
**GARAGE  
FERRARI**  
y quedarán  
bien servidos

## Servicio de Automóviles combinados con la Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca

PARA VISITAR LAS MARAVILLOSAS

# Cuevas del DRACH, HAMS y ARTA

Los señores turistas que quieran visitarlas podrán tomar billete, en combinación, de ida y vuelta en la taquilla de dicha Compañía. Los billetes son valederos por tres días; teniendo el viaje del Auto que efectuarse el mismo día.

NOTA: Saliendo de Palma en el tren de las 7'40 se pueden visitar las cuevas del Drach, o Hams, o las de Artá y estar de regreso a las 19'50 del mismo día.

**AUTOS**  
disponibles para  
toda clase de  
**EXCURSIONES**  
Calle de Bosch, 13  
**MANACOR**

## MOTORES A BENCINA

: TODAS POTENCIAS :  
ENTREGA INMEDIATA

### "LABOR Y FUERZA"

M. Ramis, Sindicoto, 194, Ensanche  
Teléfono 235

# EXCURSION A PARIS

organizada por la **Empresa Soler**  
con la cooperación del Office Français de Tourisme y la Compañía Francesa de viajes para el día **22 de Junio**, (por vía Marsella) visitando la Exposición Colonial y permaneciendo siete días en París, visitando lo más notable de París, Versalles y los campos de batalla acompañados siempre por guía.

El plazo de inscripción terminará irremisiblemente el día 10 de Junio, para dar tiempo a la tramitación de la documentación consular.

El precio del billete comprende todos los gastos de vapor, tren, hoteles, autos, derechos de visita, impuestos, guía, y hasta propinas.

**Pida detalles a la Empresa Soler, Montenegro, 1-PALMA**

# CALZADOS

CON SUELA Y TACÓN DE GOMA

GRAN SURTIDO EN CLASES  
:: FORMAS Y PRECIOS ::

## Casa Codina

Calle Unión, 8 - Palma  
(ENTRE MERCADO Y BORNE)  
FABRICA DE GOMAS

**Se vende**  
Un solar en el Molinar lindante con el mar.  
Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

**CALADOS**  
Se hacen, a **Blusas, vestidos y ropa blanca.**  
Se plisan faldas y bordan vestidos.  
Calle PALACIO, 40 (Pórticos).

**PASAJES**  
Salidas mensuales de Barcelona  
Día 4 para Montevideo y Buenos Aires.  
Día 10 para Puerto Rico y Habana.  
Día 17 para Janeiro, Santos y Buenos Aires.  
Día 25 para Nueva York y Habana.  
Gratis se arregla la documentación.

FRANCISCO GALABERT—Sindicato, núm. 155

**SE VENDE**  
Un kiosco propio para la venta de refrescos.  
Razón: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

**LEGIA**  
MARCA  
**LA ESTRELLA**  
es la mejor.  
Pídase en Colmados y Droguerías.

**Obreros**  
Para un pueblo de esta isla se necesitan dos operarios herreros-cerrajeros, uno de primera clase y preferible si conoce dibujo.  
Razón: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

**Se vende**  
Estantería madera norte sin pintar, botomen y demás utensilios de Farmacia.  
Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

**Se vende**  
casa nueva en S'hort des Cà en sitio céntrico, con planta baja y piso.  
Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

**A los Constructores**  
de fincas y de maquinaria especialmente agrícola se recomienda, antes de comprar ninguna pieza de hierro visiten la casa en Palma de

**ARTURO CORTÉS**  
Puerta de San Antonio 31 y se harán cargo de sus precios.

**En el Arenal**  
Hay varias casas para vender en muy buenas condiciones.  
Razón: Antonio Momperratt, Maestro albanil, en el mismo Arenal.

# Lejía LA GRACIOSA

EXIGID SIEMPRE ESTA MISMA MARCA

Por su calidad y entre otros usos es la que mejor limpia la ropa sin perjudicarla. La única que supera a todas las demás marcas similares.

Fabricante: PEDRO J. MERCADAL—Sucesor de F.º Quijada  
Sucursal en Palma: CORDELERÍA, 44.  
Fábrica en Hostalets: REINA VIOLANTE, 11 y 13  
De venta: En DROGUERÍAS y ULTRAMARINOS

**Modistas**  
Cinturones metal, tachas de todas clases y carcosa para sombreros.  
Mercería Vidal.—Jaime II, 101.

**Matrimonio**  
sin hijos desea colocación en cualquier punto del extranjero.  
Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

**Oficial barbero**  
Se ofrece. Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

**Se vende**  
Finca con casa sita en el Plá de na Tesa n.º 85, denominada C'an Roig, cerca del camino de Son Llebra.  
Informes: Hostalets d'en Cañellas, Morales, 17.

**Buena ocasión**  
Por pesetas 8.500  
Se vende automovil casi nuevo 1215 H P Marca acreditada, Faros, bocina, y puesta en marcha eléctricos, rueda recambio completa y una cámara de aire.  
Razón: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

**Representante**  
Se necesita uno para Palma y su zona para encargarse de la venta de los vinos y cognac CABALLERO inutil si no es con buenas referencias.  
Para más detalles dirigirse al Agente para las Baleares **Juan Roig**, Plaza del Príncipe, 12.—Mahón.

**En el Terreno**  
Se alquila casa con muebles. Reune muy buenas condiciones para el verano.  
Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

**ARENAL**  
Vendo un solar de 240 metros cuadrados fachada carretera de Luchmayor, esquina con la calle del Ferrocarril.  
Informes: Pelaires, 82.—Palma.

**Almoneda**  
Socorro, 52. Diariamente de 8 a 10 y media.

**Se Alquila**  
Local grande (gran parte cubierto) de unos 700 metros cuadrados, con dos hornos, uno para cocer vidrio y otro para cocer cristales; tres arcas grandes, dos molinos y varios efectos para la fabricación de vidrio.  
También se alquila el mismo local para cualquier industria de la clase que fuere.  
Este edificio está situado en los Hostalets, calle del Norte, números 6, 8 y 10.  
Para informes: Calle Aragón, n.º 233 y en la misma finca.

**Nodrizza**  
Se desea para lactar en su propio domicilio.  
Razón: Calle de la Luna, 38.—Hostalets.

**DESNUDOS**  
Se vende un album de reproducciones de cuadros de desnudos de los más notables pintores: Rubens, Tiziano, A. Weisz, E. Benner, Ballazoine, Perrault, Julio Leleuvre, Foy, Poirson, Jumin, A. Allegri (El Correggio), etc.  
Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

**Casas de recreo**  
Se venden en Génova dos casas bien construidas y con muchas comodidades.  
Informarán: Calle de la Marina, 17. Palma.

**Se vende**  
Una finca de recreo y productiva situada a once kilómetros de Palma.  
Informes: Sindicato, 150 - 1.º

**Piano a manubrio**  
Se vende en buen estado y buenas condiciones. C. Velazquez, 1 - Café.

**BORDADOS**  
Se desea representación de bordados y confecciones para Cataluña. Por escrito a Viuda Pradera.—Bailén, 64, 2.º—Barcelona.

**HARINA**  
DE TRIGO MALLORQUÍN  
Clase superior, molturada con molino de agua, se sirve a domicilio en sacos de 50 o 100 kilos.  
Avisos: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.—PALMA.

**Fotografía GIL RUIZ**  
RAMBLA n.º 1. (Entrada por el Jardín)

La casa más antigua de Baleares. Se hacen toda clase de trabajos fotográficos tanto de galería como a domicilio.  
Especialidad en trabajos para la industria y comercio, como muestrarios, catálogos, vistas, etc., etc.

Nota.—AVISANDO SE RETRATA A DOMICILIO.

**G. de Andreis Metalgraf Española S. A.**

La más importante Casa para la fabricación de envases de hojadelata para esterilizados, conservas, almendrán, etc., etc.

CARTELES PARA PROPAGANDA  
INFORMES y muestrario: VICTORIA, 6-2.º—PALMA

## Depósito de papeles pintados

para decorar habitaciones, de las mejores fábricas del país y extranjeras, de

# J. HERNÁNDEZ

Calle de San Miguel, 21 - Palma

Gran rebaja de precios en todas las clases de papeles. Los que se vendían a 6 reales el rollo desde hoy se venden en esta casa a 4 reales el rollo de 8 metros. La colocación del papel a 0'60 ptas. el rollo. También se hacen toda clase de trabajos en pintura con gran economía de precios. Se llevan muestras de papeles a domicilio.

Se hacen presupuestos de todos los trabajos gratis y con precio fijo.  
No se hacen descuentos ni se dan comisiones. Las ventas al contado.



# ULTIMAS NOTICIAS

## El monumento a Alfonso XII

### Cumplimentando a la Reina Cristina

Madrid 3 a las 22.—Los jefes y oficiales que han llegado mandando fuerzas, con objeto de asistir a la inauguración del monumento erigido a la memoria del Rey Alfonso XII, han estado esta mañana en Palacio cumplimentando a la Reina doña María Cristina.

### Acuden las tropas al Retiro—Gran animación

Madrid 3 a las 22.—A las cinco de la tarde han comenzado a acudir tropas de todas las armas y cuerpos al Retiro.

Ha presenciado su paso por las calles numeroso gentío;

Los húsares de Pavia y otros cuerpos de caballería han ido a pie por serles imposible entrar montados en el Retiro.

También han desfilar por las calles las fuerzas de infantería de marina.

Reina gran animación.

### Enorme gentío invade el Retiro—Precauciones

Madrid 3 a las 22.—Enorme gentío invade el Retiro para presenciar el acto inaugural del monumento a Alfonso XII.

Las autoridades han adoptado grandes precauciones.

### El aspecto del Retiro—Los Reyes ovacionados

Poco antes de comenzar el acto empezó a llover lo cual hizo creer que desluciría la fiesta pero pronto cesó la lluvia.

El Retiro ofrecía un aspecto pintoresco por la diversidad de uniformes.

Figuraban comisiones políticas, del cuerpo diplomático y clero, habiendo además mucha aristocracia.

Durante todo el trayecto desde Palacio al Retiro, un enorme gentío ovacionó a María Cristina y a la Infanta Isabel.

El Rey ocupaba una carroza acompañada del Infante don Carlos.

La Infanta doña María Luisa acompañaba a la Reina Cristina.

Con el regimiento del Rey iba el Príncipe de Asturias.

El Infante don Alfonso desfiló con el regimiento de húsares de la Princesa.

### El acto de la inauguración

En la explanada del Retiro se colocó una mesa para firmar el acta de la inauguración adornada con tapices y plantas.

### Llegada del Rey al Retiro

Recibieron a los Reyes el Gobierno en masa vestido de uniforme, las comisiones de las Cámaras y Cuerpo diplomático y todas las autoridades civiles y militares.

### Discurso del Marqués de Mina

El Marqués de Mina como presidente de la comisión encargada del monumento pronunció un discurso enalteciendo la memoria de Alfonso XII.

Dedicó un recuerdo a las personalidades que presidieron la junta encargada de erigir el monumento, como a Romero Robledo, Dato y Primo de Rivera.

Dijo que la estatua de Alfonso XII significará ante la historia, no solo el pago de la última deuda para una memoria egregia, sino un ejemplo y un estímulo para las generaciones futuras.

### Sánchez Guerra contesta

El señor Sánchez Guerra agradeció el trabajo de la comisión en nombre de toda la nación.

Enalteció la memoria de Alfonso XII.

Saludó en nombre de la Nación al hijo del Rey.

### La familia real firma el acta.—Vuelos de aviones

Alfonso XIII, que vestía de Capitán General, de gala, luciendo el Toison de Oro, el Collar de Carlos III y la Banda de Alfonso XII, emocionadísimo se adelantó hacia la Mesa y firmó el acta de la inauguración del monumento.

Seguidamente lo efectuó la Reina Madre, saltándosele las lágrimas.

Después firmó el resto de la familia real, el señor Sánchez Guerra, los ministros, los presidentes de las Cámaras, el Alcalde, los gobernadores civil y militar y los Obispos de Madrid y de Sión.

Durante la ceremonia evolucionaron varios aeroplanos.

### Discurso del Presidente del Consejo

A pesar de que el Rey no pronunció ningún discurso se creía que el señor Sánchez Guerra hablaría en su nombre así como en el del Gobierno.

El Presidente del Consejo recordó la juventud de Alfonso XII en su destierro.

Dijo que así pudo conocer la vida y a los hombres.

Relata que el momento que llegó a España, recordó que durante su destierro, cuando se refugió el Monarca en la Corte de Austria, esta le colmó de atención y que ahora el pueblo español ha podido corresponder con motivo del viaje a España de la exemperatriz Zita.

Recordó que Alfonso XII siempre estuvo en contacto con el pueblo consolando a los españoles en todas sus desgracias.

Consiguió que se le nombrara el «Pacificador».

Dedicó también el orador un cariñoso recuerdo a los señores Martínez Campos, Cánovas y Sagasta, quienes tanto auxiliaron a la Reina Cristina durante los primeros tiempos de su regencia, quien supo compaginar el amor maternal con el Gobierno de España.

Hoy día podemos estar satisfechos, pues el hijo de aquel Rey pacificador puede vanagloriarse de haber podido continuar la historia de España.

Recordó los trances por que ha pasado Alfonso XIII, principalmente cuando los atentados de París y Madrid.

Relata que cuando ocurrió el atentado de la calle Mayor el Monarca demostró ser heredero de las virtudes cívicas de su padre.

Y después, cuando realizó su obra en favor de los prisioneros de la Gran Guerra no se pudo negar que era un digno hijo de aquel Rey pacificador.

Terminó diciendo que debemos todos procurar que cada uno en nuestra esfera, el soldado, el gobernante, el Grande de España y el obrero trabajador con el mayor entusiasmo para hacer un homenaje a Alfonso XIII, que nos guía hacia un gran movimiento social que corona su vida.

El orador fué ovacionadísimo.

### La familia real presencia el desfile

Terminada la ceremonia, y después de firmada el acta por la familia real ésta se trasladó a otro estrado, que daba frente al estanque, para presenciar el desfile de las tropas.

El Rey ayudó a subir a la Reina Cristina, colocándose luego en la escalinata de la plataforma que sustenta el pedestal, cerca de la Reina.

Luego tuvo lugar el desfile que se efectuó por el siguiente orden:

Compañía de cazadores del regimiento de Alfonso XII, fuerzas de Infantería de Marina, fuerzas del regimiento del Rey, del de Savoya, del de León, del de Wad-Rás, batallón de Instrucción del segundo de Zapadores, el primero y segundo ligeros, el primer batallón de Lanceros, el del Príncipe, Húsares de la Princesa y de Pavia, Cazadores de María Cristina, el grupo de instrucción de caballería, Comandancia de la guardia civil, Brigada obrera topográfica del Estado Mayor, Comandancias de Intendencia y de Sanidad y el 21 de Caballería.

## De Barcelona

### Congreso de la Federación Agrícola Catalano-Baleár

Barcelona 3 a las 24.—Durante los días 4, 5 y 6 del actual se celebrará en la villa de San Sadurn de Noya el XXV Congreso de la Federación Agrícola Catalano-Baleár.

Con tal motivo son muchas las representaciones de Sindicatos y Corporaciones agrícolas que se trasladarán a San Sadurn.

Siguiendo la tradicional costumbre el martes, día 6, se hará una excursión instructiva en la que se visitará Can Rafols del Caus y alguna otra finca importante.

### En la Academia de Jurisprudencia y Legislación.—Elecciones

Barcelona 3 a las 24.—En la Academia de Jurisprudencia y Legislación se han celebrado las elecciones para cubrir los cargos vacantes de la Junta directiva.

La candidatura triunfante la componen los siguientes académicos:

Presidente, don José O. Anguera de Sojo; vicepresidente primero, don Felix Escalas y Chamell; bibliotecario don José María Gich y Pi; tesorero, don Pio Fatjó y Vilas y secretario, don Luis Jover y Nunnell.

### El cuadro «La Vicaría» de Fortuny

Barcelona 3 a las 24.—El director de Museos señor Folch y Torres trajo ayer el cuadro «La Vicaría» de Fortuny, comprado en París por 300.000 ptas.

Además compró otros cuadros del mismo autor.

«La Vicaría» se exhibirá el martes en el Hotel Ritz.

### Procesado absuelto

Barcelona 3 a las 24.—El jurado ha absuelto por segunda vez a José Beltrán, anciano que hirió a su patrono porque le despidió después de trabajar muchos años en su casa.

### Salteadores de caminos

Barcelona 3 a las 24.—Esta tarde diez individuos han parado una tartana en la carretera de Sarriá, apoderándose de cinco mil duros destinados a pagar la semana de las obras del Palacio Real.

### ¿La Reina irá a Barcelona?

Barcelona 3 a las 24.—Ayer se aseguraba que el día 24 del presente mes llegará a esta capital la Reina Doña Victoria Eugenia para presidir los festejos que celebrará la Cruz Roja.

### Competencia de auto-ómnibus

Barcelona 3 a las 24.—La compañía de Tranvías ha pedido permiso para instalar algunas líneas de auto-ómnibus compe-

tiendo con la compañía autorizada recientemente.

### Las condiciones de los contra-maestres

Barcelona 3.—Las condiciones que han puesto, para solucionar la huelga, los contra-maestres a los patronos son:

La entrega de diez pesetas por contra-maestre y cinco por ayudante semanales para constituir un fondo para en caso de paro forzoso y 20.000 para pagar los jornales que han transcurrido durante la huelga.

Podrán conservar a los esquirols.

En los puntos particulares que sobrevengan, aceptan el arbitraje del Gobernador.

### Banquete a un catedrático

Barcelona 2, a las 24.—El catedrático de Anatomía y Patología, y secretario de la Universidad ha sido obsequiado con un banquete con motivo de celebrar sus bodas de plata de cátedra.

### Reuniones de presidentes de Juventudes radicales

Barcelona 3, a las 24.—Esta noche, a las diez, se han reunido en el salón de juntas de la Casa del Pueblo, los presidentes de las Juventudes Radicales de esta ciudad, para tratar de la actuación que han de emprender los organismos de juventud.

### Reconciliación de los sindicatos libre y único del ramo del agua

Barcelona, 3 a las 24.—Se ha celebrado la asamblea del sindicato libre del ramo de aguas, asistiendo los delegados del sindicato único.

Han convenido en unificarse, olvidando las discrepancias y solicitando la liberación de los presos.

### Fiestas en la exposición de autos

Barcelona, 3 a las 24.—Se ha celebrado la anunciada fiesta en la exposición de automóviles.

El actor Enrique Borrás ha recitado monólogos.

Por la noche se ha celebrado una verbena que ha resultado animadísima.

### Conferencia

Barcelona 3 a las 24.—El concejal de este Ayuntamiento don Manuel Carrasco ha dado hoy una conferencia en Reus sobre: «La voluntad del pueblo, única solución del pleito nacionalista en Cataluña».

El acto ha sido organizado por el Centre Autonomista de Dependents del Comers i de la Indústria de aquella ciudad.

## Rica crema de frutas HELADOS

PARA preparación rápida y económica

FRESA — MELOCOTÓN — GROSELLA  
::: ALBARICOQUE Y FRANBUESA :::

## CASA LLOFRIU

## Colegio de Estudios Generales Concepción, 106

En este centro de enseñanza queda abierto desde el 1.º de Junio un curso de repaso para todos los alumnos que deseen aprobar en el próximo Septiembre alguna asignatura de Bachillerato, siendo regentadas todas las clases por profesores con título universitario.

### El viaje del Rey

#### Acompañará al Rey el Jefe del Gobierno

Barcelona 3 a las 24.—La visita del Rey tendrá carácter particular.

Le acompañarán el presidente del Consejo de ministros señor Sánchez Guerra, el jefe de la Casa Militar del Monarca teniente general don Joaquín Milans del Bosch, el jefe superior de Palacio señor marqués de la Torre y algunos ayudantes de campo.

Se cree que don Alfonso descenderá del expreso en el Apeadero, dirigiéndose al hotel Ritz.

#### El programa de su estancia

Barcelona 3 a las 24.—Se han reunido las autoridades acordando el programa de la estancia del Rey en esta capital.

El miércoles comerá en Las Planas, visitará el asilo de Santa Lucía, asistirá a las carreras de caballos y hará alguna que otra visita.

#### Las tropas no cubrirán la carrera

Barcelona 3 a las 24.—Por mandato expreso del Rey las tropas no cubrirán el trayecto que haya de recorrer.

#### El Rey visitará la Exposición de autos el martes

Barcelona 3 a las 24.—El Comité de la Exposición de autos ha declarado que esta se clausurará el lunes, pero atendiendo a deseos del Rey volverá a abrirse el martes, aunque solamente podrá visitarla el Rey, su séquito y los expositores.

Se nota descontento porque el Rey no vino a inaugurarla.

Esperaban poder conseguir alguna facilidad dentro de los rigores de los proyectos de Bergamín sobre la venta de autos.

## Cotizaciones de Bolsa

Barcelona 3 a las 23'00

Nortes.	62'30
Alicantes.	66'30
Andaluces.	51'30
Orenses.	00'00
Francos.	57'95
Libras.	28'37
Dollars.	6'34
Liras.	33'10
Marcos.	2'45
Francos Suizos.	121'45
Francos Belgas.	53'70
Coronas.	0'10
Argentinas.	0'00

## Francia

### La cuestión de las reparaciones.—La respuesta a Alemania

Paris 3.—El Gobierno francés ha dirigido una carta a M. Dubois, representante de Francia en la comisión de reparaciones, de la cual es presidente, acerca de la respuesta de Alemania que la comisión le comunicó.

En esta carta el Gobierno llama la atención de M. Dubois sobre la imprecisión de ciertas promesas hechas por Alemania tanto acerca de la forma que deberá revestir el control interaliado como desde el punto de vista de otras reformas.

Expresa también el deseo de obtener de Alemania que incluyese los gastos relativos a las reparaciones en su presupuesto ordinario en lugar de hacerlo en un presupuesto anexo, con lo que se le relega, por decirlo así, a segundo término.

Tales parecen ser los principales puntos de la carta del Gobierno francés, que no puede por otra parte más que inclinarse ante la decisión de la comisión de reparaciones, la cual vigila el curso que se dará a las promesas hechas por Alemania.

## Australia

### Terrible hundimiento.—8 muertos y 17 heridos

Leopold 3.—Se ha hundido una casa de tres pisos.

De entre los escombros han sido sacados 8 muertos y 17 heridos.

Faltan 17 personas haciéndose sobrehumanos trabajos para extraerlas de entre las ruinas.

## Teatros

**Lirico**  
Ayer tuvo lugar la función organizada a beneficio del Hospital Provincial.

Además de la representación de las obras «Rosas de otoño» y «Los Monigotes» la Banda militar interpretó varias selectas piezas, siendo largamente aplaudida.

En la comedia «Rosas de otoño» fueron muy ovacionadas, por su acertada labor las señoras Pérez de Vargas y Carmen Ortega y el señor Asquerino.

En «Los Monigotes» hicieron las delicias de la concurrencia la señora Ortega y el señor Tudela, ambos muy acertados y muy graciosos.

Hoy se despedirá la compañía, pues mañana sale para Barcelona, donde debutará el martes en el teatro «Tivoli».

### Cine Marina

Ayer debutó la canzonetista Esperanza Velasco, obteniendo un señalado éxito. Es una artista muy fina, posee una dicción clara y agradable y tiene una figura esbelta y graciosa. Canta además una porción de couplets amenos y selectos que fueron del agrado del público, quien la obligó a repetir buen número de ellos.

## Espectáculos

### Principal

Desde las 4 función de cine. 7.ª época de «Los tres mosqueteros» y «El novio perdido».

### Lirico

Compañía cómico-dramática de Mercedes Pérez de Vargas.

A las 4 y media la comedia en 3 actos «La loca aventura» y 7.ª época de «Los tres mosqueteros».

A las 9 de la noche, despedida de la compañía, la comedia cómica en 4 actos «El amor vela».

### Moderno

A las 11 de la mañana función de cine. Desde las 3 y media sesión continua de cine: 6.º y 7.º episodios de «El hombre de las tres caras» y 1.ª jornada de «Si yo fuera rey» (4 partes) por W. Farnum.

En Santa Catalina, a las 3 y media, función de cine.

### Protectora

Desde las 6 función de cine: «Cuidado con los ladrones» 3 partes, 3.º y 4.º episodios de «El rey de la audacia» y una cómica por El... Ella... y el Otro...

### Asistencia Palmesana

Desde las 6 y media función de cine: 5.º y 6.º libro de Matias Sandorff y «La tentación del oro».

### Cine nuevo

De 7 y media a 11 y media función de cine: 5.º y 6.º episodios «La mano invisible», «Gran dentista Bartolo (cómica)» y «Amor triunfante».

### Cine Marina

Desde las 7 y media función de cine. «El derecho a la felicidad» por Dorotti Phillips, «La lección» 5 partes por Constance Tachmage y Tom Moore y la cómica «Charlotín boxeador» y la canzonetista Esperanza Velasco.

### Cine Doré (Hostalets)

Desde las 3 y media función de cine (No hemos recibido programa).

## Entresuelo

Se alquila uno muy cómodo y capaz. Ribera, 14.